
ЗЕМЛЯ И ЛЮДИ  Когда труд – в радость

И ЗАЛОЖИЛ ОН НОВЫЙ САД…
По дороге в Црау, 
где находится этот 
удивительный сад, 
Эльбрус СОПОЕВ 
рассказал о том, как 
все начиналось. 

Татьяна БАЙБАРОДОВА,
фото автора

В юности он мечтал стать 
художником, окончил художе-
ственное училище во Владикав-
казе, дважды пытался поступить 
в Академию художеств в Москве, 
но не хватило проходных бал-
лов.  И тогда он решил, что таким 
художником, каким он мечтал, 
ему стать не суждено. А значит, 
необходимо менять профессию. 

– Я стал юристом и почти чет-
верть века проработал в орга-
нах прокуратуры, – вспоминал 
Эльбрус Семенович то время, 
когда его профессиональная де-
ятельность только начиналась. 
– В основном занимался нерас-
крытыми делами, гордился, что 
удавалось восстановить спра-
ведливость и по прошествии 
лет.  Но подошло время ухода на 
заслуженный отдых, и впервые 
за много лет передо мной стал 
вопрос: чем заняться? В это 
время я вспомнил, как в детстве 
помогал деду и отцу работать 
в саду и огороде. От них мне 
передалась любовь к работе на 
земле. У меня до сих пор хранит-
ся немецкий садовый секатор 
– единственное, что отец привез 
из Германии после войны. Вот 
тогда я решил, что заложу новый 
сад.  Но сначала много читал о 
садоводстве и сортах плодовых 
деревьев, познакомился с са-
доводами из разных регионов, 
искал информацию в Интернете. 
Старые деревья, которые были 
под 30 метров высотой, но не 
плодоносили,  выкорчевал, заку-
пил первые саженцы иммунных 
сортов яблони, груши, сливы, 
персика…  Ну, а что из этого 
получилось, увидите сами.

В саду стоял аромат спелых 
фруктов, буквально усыпавших 

молодые деревья. Кажется, 
крупные, ярко-красные ябло-
ки растут на ветвях гроздьями, 
другие, розово-полосатые, об-
лепили стволы. Есть и такие, 
что рассыпались по ветвям и на 
осеннем солнце напоминали по 

цвету светлый янтарь. Рядом 
со старыми сортами «шафран», 
«антоновка», «кальвиль» ра-
стут уже прижившиеся в регионе  
«флорина», «голд раш», «моди», 
«фуджи», «голден делишес», 
«гала дарк барон» и несколько 

сортов крымских яблок. Об этом 
рассказал, конечно, сам хозяин 
сада. А «ксена», «клара», «санта 
мария», «кере коск», «кайрен-
кар» и, конечно, «сен-жермен», 
– это уже названия сортов груш, 
практически все романтичные 

и загадочные. Такие крупные 
сливы, как в этом саду, я виде-
ла впервые. Весом до 100-150 
граммов, темно-синяя итальян-
ская «гросса ди фелисио», белая 
японская «то че сан» и «анже-
лина», золотисто-желтая аме-
риканская слива «байрон голд» 
разной формы, вкуса и веса, но 
одинаково сладкие и сочные. 

– Когда ко мне стали приез-
жать за саженцами, я отказы-
вал, не хотел превращать свое 
увлечение в обычное доходное 
занятие. Но потом подумал: а 
ведь это хорошо, если у кого-
то еще будут расти фруктовые 
деревья иммунных сортов, мак-
симально устойчивых к болезням 
растений, – признался Эльбрус 
Семенович. – Но я отдам са-
женец, как говорится, только в 
добрые руки, которые обеспечат 
ему должный уход. 

На сельском подворье где сад 
– там и огород. На небольшом 
участке, отведенном под ово-
щи,  у Сопоевых растет все, что 
нужно в доме. Большая часть 
урожая, как, к слову, и фруктов, 
отправляется во Владикавказ, 
где живут дети и внуки Эльбруса 
и его супруги Нины. Младшие 
Сопоевы при каждой возмож-
ности приезжают в родное село, 
помогают родителям ухаживать 
за садом и огородом.

– Каждый садовод старается 
посадить у себя только самые 
лучшие и урожайные сорта пло-
довых деревьев, – сказал Эль-
брус Семенович уже после того, 
как мы обошли сад и попробова-
ли приглянувшиеся фрукты. – Я 
отношусь к их числу. В пять утра 
начинаю работать, и так до тем-
ноты.  Сад – мое увлечение, мое 
любимое дело, которому я с удо-
вольствием посвящаю все свое 
время, несмотря на то, что мне 
за 70. Но я всегда помню слова 
Хемингуэя: «Старость – это то, 
на что ты настроен». Я настроен 
на посадку  новых деревьев. 
Больше всего люблю смотреть, 
как они цветут весной и дарят 
нам прекрасные плоды летом 
и осенью. Мне стареть некогда!
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По сведениям Республиканского гидрометеоцентра, днем 
13 октября по республике ожидается облачная с прояснениями 

погода, без существенных осадков. Температура воздуха по 
республике 14–19, во Владикавказе 14–16 градусов тепла.
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ СУБСИДИИ. В Северной Осетии 25 человек 
получат субсидии в размере 1 миллиона рублей на 
оплату первого взноса при приобретении жилья по 
ипотеке и компенсации процентной ставки. Субсидия 
выдается в рамках республиканской госпрограммы 
по обеспечению доступным и комфортным жильем 
граждан на 2016–2024 годы. Мера соцподдержки 
направлена на молодых специалистов до 40 лет, про-
живающих в сельской местности, а также работников 
сфер образования, культуры и здравоохранения.
♦ #МЫВМЕСТЕ. 112 участников Международной 

премии #МЫВМЕСТЕ вышли в финал со своими 
социальными проектами. В их числе – проект благо-
творительного фонда «Быть добру» – Всероссийский 
форум для людей с ограниченными возможностями 
здоровья «Без границ». Лучшие инициативы по ре-
зультатам испытаний полуфинала выбрали эксперты 
Фонда президентских грантов. Впереди финалистов 
ждет народное голосование и экспертная оценка 
членами жюри. Голосование пройдет с 15 октября по 
5 ноября на платформе ДОБРО.РФ. Каждый гражда-
нин России сможет отдать свой голос и поддержать 
понравившийся проект.
♦ РАБОТЫ ЗАВЕРШЕНЫ. Директор театра им. 

Е. Вахтангова Кирилл Крок на своей странице в 
одной из соцсетей сообщил, что все ремонтно-стро-
ительные работы Дома Вахтангова во Владикавказе 
завершены. Сейчас специалисты занимаются налад-
кой коммуникаций. Крок отметил, что на следующей 
неделе в музей привезут первую партию антикварной 
мебели, которую выбирали вместе с главным худож-
ником театра Вахтангова Максимом Обрезковым. 
♦ «ЛАЙК ИНВАТУРИЗМУ». В рамках реализации 

проектов Фонда президентских грантов в Север-
ной Осетии развивают социальный туризм для 
молодых людей с ограниченными возможностями 
здоровья. Один из проектов – «Лайк инватуризму». 
В башенном комплексе Цаллаговых в Унале про-
ходит фестиваль «Уацамонга». Молодые люди с 
инвалидностью из комплексного центра социаль-
ного обслуживания Ардонского района и студии 
«Радуга» реабилитационного центра «Алания» 
могут представить свои таланты в области вока-
ла, хореографии и сценической речи. Подготовку 
взяла на себя режиссер Фатима Пагиева, оценку 
работ в жюри – художник Виктор Цаллагов.

Пульс республикиПульс республики

Самое популярное 
туристическое 
направление в республике

Новое поколение героев: 
Ацамаз Бестаев

В следующем 
номере:

+0,24

Мы – россияне!

восход  6:12
заход  17:20

долгота дня  11:08

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

КОНФЕРЕНЦИЯ  В СОРИПКРО обсудили роль 
Коста Хетагурова в национальном образовании

ВНЕ ВРЕМЕНИ
В Северо-Осетинском 
республиканском институте 
повышения квалификации 
работников образования 
прошла Международная 
научно-практическая 
конференция «Коста 
Хетагуров в контексте 
современного национального 
образования».

Аделина КАМБЕГОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

В мероприятии приняли участие ученые, иссле-
дователи творчества осетинского просветителя, 
представители педагогической общественности 
Северной Осетии и Республики Южная Осетия.

Почетными гостями конференции стали за-
меститель министра образования и науки РСО–А 
Людмила Макиева, председатель Союза писате-
лей РСО–А Гастан (Константин) Агнаев, главный 
редактор «СО» Марина Битарова и главный ре-
дактор газеты «Растдзинад» Борис Хозиев.

«Патриотизм важен всегда. Но в сегодняшних 
условиях он особенно ценен. Это и определяет ак-
туальность нашей конференции – творчество Коста 
Хетагурова пропитано любовью к родному краю. 
Ведь не просто так наши солдаты-земляки во время 
Великой Отечественной войны брали с собой сбор-
ник его стихотворений. Он вдохновляет и побуждает 
к действию, – рассказала Фатима Майрамукаева, 
кандидат педагогических наук, заведующая кафе-
дрой осетинского языка и литературы СОРИПКРО. 
– Учителя, которые приняли участие в конференции, 
пришли со свежими наработками, новыми методами, 
приемами работы с творчеством Коста. Это действи-
тельно международный обмен опытом».

Начало секционных заседаний ознаменовалось 
мастер-классами с участием лучших учителей 
осетинского языка и литературы республики; так-
же был представлен широкий спектр докладов, 
охватывающих различные стороны деятельности 
великого поэта.

На конференции обсуждались вопросы наци-
онального образования, проблемы сохранения, 
развития и преподавания национальных языков, 
изучения творчества Коста Хетагурова в шко-
лах и высших учебных заведениях, организация 
воспитательно-образовательного процесса в 
дошкольных образовательных организациях на 
основе творчества осетинского просветителя, а 
также проблемы подготовки учителей родного 
языка и литературы в условиях модернизации 
образования.

Конференция «Коста Хетагуров в контексте 
современного национального образования» про-
водится с 2009 года. За более чем 10 лет она при-
обрела статус «традиционной» и стала важным 
событием, которое предваряет череду празднич-
ных мероприятий, посвященных дню рождения 
великого осетинского поэта.

ВОПРОС ДНЯ

В чем сила слова Коста?
Гастан АГНАЕВ, председатель Со-

юза писателей РСО–А:
− Без Коста Хетагурова невозможно 

представить Осетию, не каждый народ 
может похвастаться тем, что у него есть 
такой великий соплеменник. Он и поэт, 
и публицист, и драматург, и обществен-
ный деятель, и художник в одном лице. 
Для меня Коста прежде всего борец за 
справедливость. Он всегда совреме-
нен. Сколько бы времени ни прошло, его 
произведения не теряют актуальности. 
Все темы, затронутые в его работах, 
совпадают с нынешним днем. Во время 
Великой Отечественной войны наши 
бойцы брали с собой «Ирон фандыр». 
Стихи Коста вдохновляли их на подвиги. 
И сейчас, я уверен, он помогает нашим 
воинам на Украине в их боевом пути. 
Коста всегда с нами – он наш защитник, 
учитель, товарищ...

Земфира БЗЫКОВА, член Союза 
писателей РФ:

– Коста Хетагуров для меня в первую 
очередь величайший поэт. Когда мне 
трудно, его творчество, его стихи при-
ходят мне на помощь… Перечитывая его 
стихотворения, зачастую поражаюсь, 
насколько он гениален. Любовь Коста 
к своему народу безгранична, а самое 
главное – взаимна. Он подарил народу 
надежду и веру в то, что Осетия всегда бу-
дет процветающей, если ее жители будут 
сплоченными. Многие говорят: «Коста – 
наше все!», я полностью согласна с этим.  

Яна БЕКОЕВА, учитель родного язы-
ка и литературы Аланской гимназии:

– Коста Леванович Хетагуров явля-
ется яркой звездой в истории Осетии и 
осетинского народа, которая горит не-
гасимым огнем. Свобода, воля, правда, 
искренняя любовь к своей Родине и 
народу – именно с этим ассоциируется 
величие гения. По сей день творчество 
Коста  остается актуальным, потому что в 
нем нашли отражение вечные ценности.

Борис ХОЗИЕВ, главный редактор 
газеты «Растдзинад»:

– Прежде чем что-то сказать или на-
писать, наш великий поэт пропускал 
каждую мысль, каждое слово через свое 
сердце. Каждое слово Коста – частица 
его души. В этом и есть его сила. Он ста-
рался понять, осмыслить происходящее 
вокруг, и только потом переносил это все 
на бумагу. Своими произведениями он 
вдохновлял читателя на подвиги во имя 
Родины, народа и родного языка. Именно 
поэтому его произведения до сих пор так 
трогают наши души. 

Павел МИХАЙЛЯНЦ, директор Моз-
докского дома дружбы:

– Коста будто для нас писал «Поход-
ную песню»: «Дети Осетии, братьями 
станем в нашем едином и дружеском ста-
не!» Эти слова у нас с портретом Коста 
в Доме дружбы как лозунг. Вот и вчера 
мы провели конкурс чтецов стихотворе-
ний Коста. Было 40 чтецов с учителями, 
родителями, бабушками, дедушками 
разных национальностей. Сила слова 
Коста – объединяющая.

Казбек ТАУТИЕВ, председатель 
общественного движения «За наш 
Владикавказ!»:

– Гений Коста актуален во все вре-
мена. Его слово – это слово человека, 
неравнодушного к страданиям народа, 
к горестям того, кто рядом с тобой. По-
этому Коста в действительности нужен 
тем, кто чувствует очищающий огонь его 
поэзии и публицистики изнутри, а не для 
галочки, во время возложения цветов в 
памятные дни. Хотелось бы, чтобы таких 
было большинство.

Александр ЭНГЛЕЗИ, журналист, 
краевед:

 – Сила слова Коста в правдивости. 
Все его произведения основаны на ре-
альной жизни. Еще – в смелости. Он не 
боялся показывать правду жизни во всех 
ее негативных проявлениях. И в гениаль-

ности: он и художник, и публицист, и поэт, 
и философ, и просветитель – человек 
разностороннего дарования.

Иван ПОДКОЛЗИН, пенсионер:
– Сила любого слова – в правде, а 

художественного – еще и в красоте! Как 
известно, стихи Коста на русском языке 
высоко ценили не просто поэты, его со-
временники, но и самые лучшие поэты 
России того времени. А ведь это был ни 
много ни мало Серебряный век русской 
поэзии! Что же касается его творчества 
на родном языке, то, думаю, для осетин-
ской поэзии оно имеет такое же значение, 
как Пушкин для русской.

Людмила ТАНДУЕВА, главный би-
блиограф Национальной научной би-
блиотеки РСО–А:

– О нем уже сказаны все слова: и 
громкие, и значимые, и резкие, и обжига-
ющие... Да и тяжело говорить о нем после 
Кусова, Джатиева, Калоева. 

Но если попытаться ответить на ваш 
вопрос, то сила его слов была и есть в 
том, что он слышал шум времени, не игно-
рировал его, как многие другие. Именно 
его слова для меня являются истинным 
воплощением патриотизма.

Фатима ПАГИЕВА, заместитель пред-
седателя регионального отделения 
Союза театральных деятелей, актриса 
Осетинского театра: 

– Коста транслировал в своих про-
изведениях боль народа, вопросы, ко-
торые возникали в обществе, и  это 
была абсолютная правда. Поэтому он и 
нравился народу. Все, что писал Коста, 
отличается неподдельной искренностью. 
Хочется отметить и духовную тематику в 
его творчестве. Наверное, нет ни одного 
российского поэта, который бы писал 
на эту тему так много. Чего стоит одна 
поэма «Се человек», повествующая о 
трех мирских днях Христа, а также   его 
стихи, созданные к определенным право-
славным праздникам...

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляет набор 
граждан, желающих заключить контракт на 
прохождение военной службы в Вооруженных 
Силах Российской Федерации. Рассматрива-
ются граждане в возрасте от 18 до 60 лет, не 
имеющие противопоказаний по здоровью, не 
состоящие на учете в психоневрологическом 
и наркологическом диспансерах, не имеющие 
неснятых и непогашенных судимостей. Пред-
усмотрены расширенный социальный пакет и 
денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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СОВЕЩАНИЕ 
В повестке дня – 
важные общественно-
политические вопросы

Ñêîîðäèíèðîâàòü 
äåéñòâèÿ
Председатель 
Правительства РСО–А 
Борис ДЖАНАЕВ в режиме 
видеоконференцсвязи 
принял участие в 
Координационном совещании 
по вопросам безопасности, 
противодействия 
коррупции и обеспечения 
правопорядка. 
В. СЕВЕРНАЯ

Мероприятие прошло под председа-
тельством полномочного представителя 
Президента Российской Федерации в 
Северо-Кавказском федеральном окру-
ге Юрия Чайки. В обсуждении вопросов 
повестки дня участвовали главы субъ-
ектов округа и руководители окружных 
силовых ведомств.

На повестке – вопросы, связанные с 
реализацией основ государственной по-
граничной политики Российской Феде-
рации в приграничных субъектах округа, 
а также с организацией деятельности 
правоохранительных органов и органов 
исполнительной власти по противодей-
ствию диверсионно-террористической 
и экстремистской деятельности на тер-
ритории СКФО.

Открывая заседание, Юрий Чайка 
отметил важность обозначенных тем. 
Обеспечение безопасности в погранич-
ной сфере остается одним из ключевых 
государственных приоритетов.

С учетом санкционного давления 
недружественных стран в сфере внеш-
неэкономической деятельности в разы 
увеличилась нагрузка на пункты пропу-
ска Северо-Кавказского региона.

По словам полпреда, особое внимание 
необходимо уделить мерам по совер-
шенствованию деятельности автомо-
бильных пунктов пропуска, в первую 
очередь «Верхнего Ларса» и «Яраг-
Казмаляра», созданию необходимых 
условий для организации полноценной 
работы морского пункта пропуска «Ма-
хачкала», железнодорожного пункта 
пропуска «Дербент» (Самур).

(Окончание на 2-й стр.)
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НАГРАДА  Мадине Габаловой вручена 
благодарность главы республики

За высокий 
профессионализм
Пресс-служба Комитета по делам печати 
и массовых коммуникаций РСО–А

Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО отметил 
заместителя председателя Комитета по делам 
печати и массовых коммуникаций РСО–А 
Мадину Габалову благодарностью за высокий 
профессионализм и ответственное выполнение 
задач, возложенных на ведомство, и вручил 
именные часы.

Мадина Габалова работает в сфере связей с общественностью 
с 2005 года, с февраля 2017 года занимает должность замести-
теля председателя республиканского комитета по делам печати 
и массовых коммуникаций .

Скоординировать 
действия

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Выступая с докладом, Борис Джанаев подчеркнул, что для 

обеспечения организованного проезда через пункт пропуска 
«Верхний Ларс» органами исполнительной власти республики 
предприняты определенные меры.

– В частности, до конца года планируется ввод в эксплуатацию 
временной стоянки, рассчитанной на 420 единиц большегрузного 
автотранспорта и 250 легковых машин на федеральной дороге в 
обход г. Владикавказа. По поручению Главы Северной Осетии 
Сергея Меняйло ведется процедура выделения и перевода 
земельных участков, а также определения источников финан-
сирования для создания трех временных стоянок для грузового 
и легкового автотранспорта в Кировском, Пригородном районах 
и г. Владикавказе. Для упорядочения движения большегрузного 
транспорта внедрена электронная очередь. Установлен пункт 
регистрации грузовых машин, которые проходят через террито-
рию республики, – отметил Борис Джанаев.

По итогам рассмотрения второго вопроса повестки Юрий Чайка 
подчеркнул, что только скоординированные действия органов 
власти и правопорядка позволят повысить эффективность работы 
в области противодействия террористическим и экстремистским 
проявлениям в округе.

Полномочным представителем Президента Российской Феде-
рации в СКФО даны конкретные поручения.

МЕРЫ  Социальная инфраструктура

Село станет привлекательнее
Сельские территории Северной Осетии обладают большим 
природным, демографическим, экономическим потенциалом, 
который при рациональном и эффективном использовании может 
обеспечить устойчивое развитие, высокий уровень и качество 
жизни населения.

С. НИКОЛАЕВ

Но при этом от городских поселений сельские 
отличаются недостаточно развитой коммуникаци-
онной, транспортной и инженерной инфраструк-
турой, не обладают необходимыми условиями 
для предпринимательства, прежде всего малого 
бизнеса, не имеют соответствующей современным 
условиям базы для оказания сельскому населе-
нию образовательных, медицинских, жилищно-
коммунальных и социально-культурных услуг.

Частично эти проблемы нашли свое разреше-
ние в ходе выполнения подпрограммы «Устой-
чивое развитие сельских территорий РСО–А», 
госпрограммы «Развитие сельского хозяйства 

и регулирование рынков сельскохозяйственной 
промышленности, сырья и продовольствия», од-
ним из основных направлений которой являлись 
мероприятия по повышению уровня развития 
социальной и инженерной инфраструктуры 
сельских поселений. И теперь решаются в рамках 
государственной программы РСО–А «Комплекс-
ное развитие сельских территорий на 2020–2025 
годы». О том, как реализуются мероприятия про-
граммы в нынешнем году, наш корреспондент по-
просил рассказать министра сельского хозяйства 
Северной Осетии Алана Кусраева.

– В этом году началась реконструкция водо-
проводных сетей в селах Сунжа, Эльхотово, 
Брут, Хумалаг, – сообщил Алан Черменович. 

– Она позволит существенно улучшить водо-
снабжение этих населенных пунктов. 

В Чиколе и Хумалаге ведется строительство 
спортивных комплексов, которое планируется 
завершить в будущем году. В Бруте начато стро-
ительство школы, ее сдадут в эксплуатацию в 
следующем году. 

В селе Сунжа капитально отремонтировали 
две школы, и теперь начат капитальный ремонт 
школы в селе Раздзог.

Что касается строительства жилья для сель-
чан, то в Эльхотове возводится 7 домов по 
договору найма для работников сельскохо-
зяйственного производственного кооператива 
«Де-Густо». Само предприятие софинансирует 
строительство жилья.

Реализуются 10 проектов по благоустрой-
ству сельских территорий в Алагирском рай-
оне. Это – уличное освещение, строитель-
ство тротуаров. В Мизуре отремонтирова-
ли памятник героям Великой Отечественной 
войны  и обустроили парковую зону. 

Заявки на будущий год по объектам, которые 

включили в план мероприятий в рамках програм-
мы, направлены нами в Министерство сельского 
хозяйства Российской Федерации. Результаты 
отбора будут известны в ноябре. В рамках про-
граммных мероприятий предусматривается 
улучшение жилищных условий сельского насе-
ления, предоставление гражданам субсидии на 
приобретение жилья, а также строительство жи-
лья гражданам, проживающим в сельской мест-
ности, по договору найма жилого помещения, 
развитие социальной и инженерно-транспортной 
инфраструктуры села – решение вопросов водо-
снабжения, газоснабжения, строительство и 
капитальный ремонт фельдшерско-акушерских 
пунктов, амбулаторий, детских садов, школ, 
спортивных сооружений, домов культуры, соз-
дание комфортной сферы жизнедеятельности.

Реализация программы позволит повысить 
уровень благоустройства, комфортности про-
живания людей, обустройства объектами соци-
альной и инженерной инфраструктуры сельских 
территорий, строительства и реконструкции 
автомобильных дорог.

ВЗГЛЯД  О финансах и не только

Рубль – не деньги?
Боюсь прослыть мелочной, но все же подниму 
этот вопрос: надо ли на сдачу давать один 
рубль или его можно «не заметить»?

Тамара БУНТУРИ

На днях зашла в один из ма-
газинов большой сетевой ком-
пании, что-то купила, и должна 
была получить рубль на сдачу. 
Девушка-кассир взяла деньги, 
пробила чек, и занялась своими 
делами – высыпала мелочь из 
пакетов, распределила ее  по 
кармашкам кассы, очереди за 
мной не было. Помня о своем 
рубле, я задала наводящий во-
прос: «Девушка, вы мне ничего 
не должны?» – «Нет», – ответила кассир и продолжила звенеть 
мелочью. 

Пришлось отойти, на чеке было четко написано жирным шрифтом 
149 рублей, но казаться мелочной, скандалить, а это могло бы рас-
цениваться окружающими именно так, вовсе не хотелось. И было 
бы из-за чего: рубль, пустяк, разве это деньги, что на него купишь? 
Да и очередь у кассы уже собралась. И я невольно задумалась: дала 
бы мне та же девушка мой товар, если бы не хватило рубля? Вряд 
ли. В памяти тут же всплыла утренняя сцена в булочной. Буханка 
хлеба стоила 27 рублей, а я насобирала мелочью 26. И у меня не воз-
никло мысли сказать: не хватает, пришлось разменивать крупную 
купюру. Думаю, и водитель маршрутки был бы не очень рад, если 
бы ему заплатили за проезд 19 рублей. Короче, тут рубль – деньги. 

Когда-то в ходу были 50, 10 копеек, даже 1 копейка. У нас в 
Осетии такую «пузатую мелочь» многие за деньги и не считали, 
не давали и не брали на сдачу. А вот в российских городах ее 
сдавали до копеечки и искренне удивлялись, когда я, человек 
из Осетии, говорила кассиру: мне не надо, оставьте себе. Но не-
даром же мудрая пословица гласит: «копейка рубль бережет», 
любая монета имеет свою цену, хотя широкая кавказская душа 
«мелочиться» не привыкла. 

Есть еще один аспект, и он в данном случае, пожалуй, важнее 
экономического. Речь идет об имидже торговой компании. Когда 
покупатель выходит из магазина, у него на душе должен быть 
комфорт: ты купил нужные продукты по выгодной цене, тебя 
хорошо обслужили, не обсчитали, не обвесили. Для уважающего 
себя хозяина даже самого мелкого магазинчика репутация очень 
дорога, а для солидной компании?!

Мне трудно представить, чем руководствовалась кассир, «за-
жав» положенный мне рубль: то ли просто невниманием, то ли 
сбором себе «на колготки», но имидж крупной торговой сети в 
моих глазах она точно подпортила. Причем, этот случай далеко 
не редкий. 

Да, рубль сегодня – это мелочь, но отношение к покупателю 
стоит куда дороже. И его надо беречь всеми способами, даже 
такими «мелочными». 

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ  Как определиться с профессией

«Хочу – могу – надо»
Так звучит формула успешного выбора профессии, который должен сделать каждый 
школьник, стоящий на пороге взрослой жизни. Об этом и еще о многом другом, что 
нужно знать юному гражданину, говорилось на мероприятиях профориентационной 
недели, которая проводится в школах республики Комитетом РСО–А по занятости 
населения. Неделя стартовала в понедельник в Алагирском и Ардонском районах. 

Татьяна БАЙБАРОДОВА,
фото автора

Начальник отдела профобучения 
и профориентации комитета Мари-
на Габанова рассказала учащимся 
девятых – одиннадцатых классов 
городских школ, как важно, еще на-
ходясь в стенах школы, определиться, 
с какой сферой деятельности хо-
телось бы связать  свое будущее. 
Модель профессионального  выбора 
профессии «Хочу – могу – надо» раз-
работана для помощи выпускникам 
в выборе профессии. Она позволяет 
учитывать интересы, способности, 
физические возможности человека 
и востребованность профессии на 

рынке труда. На пересечении всех 
компонентов формулы «Хочу – могу – 
надо» и находятся самые подходящие 
для человека профессии, именно те, в 
которых он может быть успешен,  ко-
торые будут приносить максимальное 
удовлетворение.

– «Хочу» – это интересы, склонности 
человека, то, к чему лежит душа. 

«Могу» – это способности, возмож-
ности здоровья и профессиональная 
квалификация,  уровень знаний и 
умений. 

«Надо» – это востребованность про-
фессии на рынке труда, возможность 
трудоустройства, – сказала М. Габа-
нова. –   Эти три компонента лежат в 
основе профессионального успеха, и 

для оптимального выбора необходимо 
соотносить «хочу», «могу» и «надо». 
Идеальной будет профессиональная 
деятельность интересная, посильная 
и полезная обществу. 

Интерес школьников вызвал и 
рассказ представителя Южного фе-
дерального университета Дмитрия 
Рукшина о Военном учебном центре 
при вузе. Поступление туда возможно 
по целевому направлению военно-
го комиссариата. Центр реализу-
ет программы военной подготовки 
офицеров кадра, офицеров запаса, 
сержантов запаса, солдат запаса. 
Представитель университета под-
робно рассказал о плюсах военной 
подготовки, порядке оформления 

документов и поступления в вуз, об 
общих требованиях к поступающим в 
ВУЦ. На большом экране был проде-
монстрирован ролик о деятельности 
Военного учебного центра.

О том, какие услуги предоставляет 
ГБУ «Центр занятости населения в 
Алагирском районе» школьникам и 

студентам, рассказала руководитель 
центра Фатима Черчесова.

Представители службы занятости и 
Южного федерального университета 
ответили на вопросы школьников 
и выразили уверенность в том, что 
они сделают правильный выбор про-
фессии.

Дмитрий Рукшин с кадетами СОШ № 2 г. АлагираДмитрий Рукшин с кадетами СОШ № 2 г. Алагира

КОЛЛ-ЦЕНТР  
Консультирует 
и содействует

Вопрос принят. 
И решен
По поручению Главы РСО–А 
Сергея Меняйло в республике 
на базе Ресурсного центра 
поддержки добровольчества 
в ЧС и Центра управления 
регионом (ЦУР) создаются 
колл-центры для 
информирования и оказания 
консультативной помощи 
мобилизованным гражданам и 
их родственникам.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства РСО–А

Один из таких колл-центров уже начал 
свою работу – волонтеры Всероссийского 
студенческого корпуса спасателей, орга-
низаций «ОНФ» и «Мы вместе» уже начали 
обзвон членов семей призванных по частичной 
мобилизации граждан, фиксируя их нужды и 
предлагая помощь. В их числе – разъяснение 
существующих мер федеральной поддержки 
для участвующих в специальной военной 
операции.

Кроме того, волонтеры фиксируют про-
блемы, с которыми могут столкнуться члены 
семей мобилизованных граждан в период их 
отсутствия. В их полномочия входит сбор и 
анализ поступающих заявок, которые будут 
оперативно, в режиме онлайн, передаваться 
руководителям уполномоченных ведомств, в 
чьей компетенции находится решение того или 
иного вопроса. 

При необходимости – будет оказана и пси-
хологическая поддержка: на прямой связи с 
жителями республики не только волонтеры, 
но и штатный психолог, а также представите-
ли Министерства труда и социальной защиты 
населения РСО–А, военкомата и специалисты 
в области права Государственного юридиче-
ского бюро Северной Осетии.

Руководитель администрации Главы и 
Правительства РСО–А Ибрагим Гобеев 
лично проинспектировал начало работы колл-
центра. На месте он встретился с представи-
телями ОНФ и Всероссийского студенческого 
корпуса спасателей, поговорил с волонтерами.

– Сегодня мы начинаем сами обзванивать 
по списку, предоставленному военкоматом, 
семьи мобилизованных граждан. Задача – 
выявить их нужды, проявить максимальные 
участие и заботу. Все мы понимаем, что сей-
час этим семьям нужна наша помощь, там 
остались матери, жены и дети – пока наши 
доблестные мужчины защищают Родину. А 
дальше мы ждем обратную связь – каждый 
из них может позвонить на «горячую линию», 
обратиться за конкретной помощью. Задача 
волонтера – оперативно довести нужды семей 
до конкретного профильного руководителя 
ведомства.

И конечно, у самих мобилизованных будет 
возможность дозваниваться и решать свои 
социальные вопросы и своих семей, которые 
они оставили дома. Мы должны с вами за-
менить им эти «тылы» – мы с вами. Здесь. По-
беда куется в тылу. И если наши бойцы будут 
чувствовать надежный тыл, то и победим мы 
быстрее, – сказал Ибрагим Гобеев.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами – 
77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

ПРИЕМ ГРАЖДАН  Оперативная помощь и поддержка

РАБОТАТЬ НА БЛАГОПОЛУЧИЕ ЛЮДЕЙ

В приемной Президента РФ в РСО–А состоялся прием граждан 
по личным и общественно важным вопросам, который провел 
Председатель Правительства Северной Осетии Борис ДЖАНАЕВ.

В. ИВАНОВ

В адрес руководства республики поступил 
вопрос о возможности решения проблемы со 
скоплением бродячих собак на набережной в 
районе улицы Карла Маркса. Присутствовавший 
на приеме глава АМС г. Владикавказа Вячеслав 
Мильдзихов отметил, что Правительством 
Северной Осетии выделено 36 млн рублей на 
создание нового питомника для животных, 
который позволит снизить их численность на 
улицах города.

Просьба о благоустройстве детской спортив-
ной площадки на ул. Слободской города Ардона 
поступила от местной жительницы. Представи-
тели органов исполнительной власти и местного 
самоуправления заверили заявительницу, что 
вопрос будет решен – уже готов дизайн-проект 
будущей площадки, а она сама будет открыта 
до начала нового учебного процесса в 2023 году 
по федеральному проекту «Формирование ком-
фортной городской среды».

– В Северной Осетии идут масштабные работы 

по благоустройству общественных и дворовых 
территорий, открываются новые объекты для 
того чтобы жители республики могли в комфорт-
ных условиях отдыхать и заниматься спортом. 
Отмечу активную деятельность, которая прово-
дится в этом направлении в Ардоне. Город стал 
победителем всероссийского конкурса «Малые 
города», сейчас там идет реконструкция набе-
режной, а недавно открыли современный физ-
культурно-оздоровительный комплекс. Приятно 
видеть позитивные преобразования, которые 
происходят в Ардоне, – отметил Борис Джанаев.

Генеральный директор ООО «Владикавказ-
ское учебно-производственное предприятие» 
Всероссийского общества слепых Батраз Гат-
циев рассказал, что производство, работающее 
уже 80 лет, в настоящее время испытывает опре-
деленные сложности. Из-за нехватки оборотных 
средств предприятие, которое специализирует-
ся на выпуске мягкого инвентаря, не может брать 
крупные заказы и развивать деятельность.

Борис Джанаев подчеркнул, что помогать 
малому бизнесу, особенно в нынешних условиях, 

– одна из приоритетных задач органов власти, 
и поручил министерству экономического раз-
вития определить все возможные механизмы 
поддержки предприятия. Профильный министр 
Заур Кучиев сообщил, что в текущем году в 
Северной Осетии реализуется проект по под-
держке социального предпринимательства. ООО 
«Владикавказское учебно-производственное 
предприятие» подходит под параметры проекта 
и получит грантовую поддержку.

Жительница селения Чикола, являясь сиротой, 
с 2012 года находится в очереди на получение 
жилья. К руководству республики она обрати-
лась с просьбой решить свой вопрос. Министр 
труда и социального развития Алина Айдарова 
отметила, что заявительница подлежит обе-
спечению жильем в текущем году: управлением 
соцзащиты Ирафского района уже подобрано 
жилое помещение, идет процедура оформления. 
В течение недели будет заключен договор о его 
передаче заявительнице.

Кроме того, заявители обращались с прось-
бами отремонтировать участки дорог, а также 
решить вопрос обеспечения медицинским пре-
паратом.

– Жители нашей республики обратились за по-
мощью, наша задача – оперативно решить их во-
просы, – заключил председатель правительства.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ  Дискуссионная площадка для обсуждения 
перспектив мировой экономики

За стабильность энергорынка
Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Южная Осетия в 
России Знаур Гассиев по приглашению администрации Президента 
РФ принял участие в работе пленарного заседания V международного 
форума «Российская энергетическая неделя», который проходит с 12 
по 14 октября в Москве.
Зара ВАЛИЕВА

Традиционно в мероприятиях форума прини-
мают участие Президент Российской Федерации 
Владимир Путин, руководители иностранных 
энергетических ведомств и международных ор-
ганизаций, главы крупнейших международных и 
российских энергетических компаний, ведущие 
представители делового, экспертного и медийного 
сообществ.

Владимир Путин в своем выступлении особо 
отметил, что стабильность и сбалансированность 
энергорынков и безопасное будущее народов 

можно обеспечить только совместными усилиями 
с учетом национальных интересов друг друга.

«Допустим, будет введен пресловутый потолок 
цен на нефть. Но кто даст гарантии, что такой же 
потолок не будет введен в других секторах эко-
номики – в сельском хозяйстве, в производстве 
полупроводников, производстве удобрений, в 
металлургии. Причем не только в отношении Рос-
сии, но и любой другой страны мира?» – сказал 
он, выступая на пленарном заседании Российской 
энергетической недели.

По мнению российского лидера, никто таких 
гарантий уже не даст. «А значит – своими авантюр-

ными решениями некоторые западные политики 
разрушают глобальную рыночную экономику. По 
сути – создают угрозу для благополучия миллиар-
дов людей», – заявил Владимир Путин.

За годы работы форум закрепил за собой статус 
ведущей дискуссионной площадки для обсуждения 
ключевых вопросов и перспектив российской и ми-
ровой энергетической повестки. Свыше трех тысяч 
участников из более чем 70 стран. В столичном 
«Манеже» собрались ведущие эксперты в этой 
сфере, руководители и представители крупнейших 
отраслевых компаний.

Организаторы мероприятия – Фонд «Роскон-
гресс» и Минэнерго России при поддержке Прави-
тельства Москвы – подготовили для участников 
обширную деловую программу.  Большая часть 
программы посвящена международной повестке. 
Такая необходимость продиктована новыми вызо-
вами, с которыми мировые энергетические рынки 
столкнулись в последнее время.
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НИКТО НЕ ЗАБЫТ...

К 80-ЛЕТИЮ БИТВЫ ЗА КАВКАЗ     Их сплотила война

Полина и бабушка Дзагидат
Одной из главных целей фашистского командования осенью 1942 года  был захват Владикавказа как плацдарма для дальнейшего продвижения в Закавказье 
и Грозный. Не сумев пробиться со стороны Малгобека, враг   решил пройти через Эльхотовские ворота. Но советские воины основательно укрепились на 
склонах окружающих высот  и   отразили все атаки.

А. ГУЦАЕВ 

После неудачи у Эльхотовских ворот противник 
вынужден был искать другой путь, через Кабарди-
но-Балкарию.  И 27 октября вражеские мотомеха-
низированные войска пересекли административную 
границу Северо-Осетинской АССР, а за день до 
этого авиация врага нанесла бомбовый удар по на-
селенным пунктам Ирафского района. 

В Чиколе  в тот день от бомбежки погибли не-
сколько семей. Было также много раненых как 
среди жителей, так и среди солдат 885-го стрел-
кового полка 295-й стрелковой дивизии, которые 
дислоцировались в селе. В их числе – и старшина 
медицинской службы Полина Николаевна Липай. 
Она вместе с боевыми подругами поселилась в доме 
Гацаловых. Коммуникабельная, веселая девушка 
быстро нашла контакт с хозяйкой дома Дзагидат, 
матерью семерых детей, старший из которых был 
на фронте. Хотя хозяйка  не знала русский язык, 
а Полина ни слова не понимала по-осетински, они 
постоянно общались на только им известном языке. 
Уже к вечеру Дзагидат  ласково обращалась к По-
лине «ма кизга».  

Во время  первого налета вражеской авиации одна 
из бомб попала в соседний дом, тоже Гацаловых, 
погибла мать шестерых детей Борахан, тяжелое 
ранение в область ключицы получила и Полина Ли-
пай. Первой к ней, несмотря на нестихавший грохот 
и разрывы  бомб, подбежала Дзагидат, оттащила По-
лину в безопасное место. К тому моменту подоспели 
санитарки, они перевязали и перенесли девушку в 
дом. Всю ночь Дзагидат просидела возле кровати 

раненой, ухаживала за ней, а наутро Полину пере-
везли в военный  госпиталь. На следующий день в 
Чиколу ворвались фашисты…

После госпиталя Полина вновь вернулась в строй, 

дошла со своими товарищами до Берлина, была 
удостоена боевых наград, в том числе медалью «За 
отвагу», орденом Отечественной войны. По оконча-
нии войны вернулась в  с. Тарасовку Цюрупинского 

района Херсонской области, вышла замуж. Много 
запоминающихся моментов было в боевой биогра-
фии Полины Николаевны Липай, но не забыла она те 
считанные дни, которые провела в доме Гацаловых, 
глаза Дзагидат, полные боли и страдания, когда она 
очнулась после ранения…

Полина Николаевна писала в разные инстанции, 
но слишком скудными были сведения. Ни имени, 
ни фамилии она не запомнила. Но через 30 лет, в 
конце 1972 года,  написала в районную газету «Лени-
нец», где рассказала о себе и попросила разыскать 
женщину, которая вытащила ее из-под бомбежки и 
оказала первую медицинскую помощь. Добавив, что 
та обращалась к ней «ма кизга».

Письмо было опубликовано в газете. Вечером 
после работы Тасолтан Омарович Гацалов и его 
супруга Аминат Мухаевна, сами прошедшие дорога-
ми войны, обсуждали между собой опубликованное 
в газете письмо. А 85-летняя Дзагидат Кайсановна, 
присев рядом, с волнением в голосе задала вопрос: 
«А не Полина ли это?» Тасолтан и Аминат с удив-
лением посмотрели на нее и спросили: «А откуда 
знаете, что автора письма зовут Полина?»  Дзагидат 
поведала им о событиях тридцатилетней давности.

Через год Полина Липай приехала в Чиколу, на-
вестила Дзагидат. Долго они разговаривали на 
понятном им языке. Побывала она и на братской 
могиле, где похоронены ее однополчане.

Полина Николаевна Липай еще несколько раз с 
мужем приезжали в Чиколу навестить свою спа-
сительницу, а семья Гацаловых, близкие и родные 
относились к ней как к близкой родственнице.

Дзагидат Гацалова (вторая слева) и Полина Липай (рядом в белом головном уборе) Дзагидат Гацалова (вторая слева) и Полина Липай (рядом в белом головном уборе) 

ПОМНИТ МИР СПАСЕННЫЙ   В Воронеже почтили память об уроженце Осетии

ПОДВИГ СОЛДАТА УВЕКОВЕЧЕН
На Чижовском плацдарме прошла торжественная церемония открытия бюста героя Великой Отечественной войны Лазаря ДЗОТОВА.

Юлия ДАРЧИЕВА

Фамилия офицера золотыми буквами 
выбита на стене мемориала в списке бой-
цов, отдавших жизни за Воронеж. Име-
нем Героя названа улица в Ленинском 
районе, установлена памятная доска.

С инициативой установки памятника 
Лазарю Дзотову в городскую комиссию 
по культурному наследию обратились 
представители Международного обще-
ственного движения «Высший Совет 
осетин» Казбек Еналдиев и Фридон 
Гуцаев. Их поддержали члены Воронеж-
ской национальной общины. Воплотил 
художественную идею бюста в жизнь из-
вестный российский скульптор, народный 
художник Республики Южная Осетия 
Николай Дзукаев, который посетил го-
род за несколько дней до официального 
открытия памятника и лично руководил 
его установкой.

В торжественном мероприятии принял 
участие мэр Воронежа Вадим Ксен-
тин. От имени губернатора Александра 
Гусева с приветственным словом об-
ратился Председатель Правительства 
Воронежской области Олег Мосолов. 
Он отметил, что подвиг Лазаря Дзотова 
является примером для подрастающего 
поколения. Глава города в свою очередь 
поблагодарил представителей Северной 
Осетии за весомый вклад в изготовление 
и доставку бюста. 

Почетными гостями из РСО–А стали 
первый заместитель префекта Правобе-
режной администрации г. Владикавказа 
Ацамаз Дзотов, исполняющий обязан-
ности председателя Координационного 
совета Международного общественного 
движения «Высший Совет осетин» Каз-
бек Еналдиев, председатель Моздок-
ского отделения «Стыр Ныхаса» Фридон 
Гуцаев. 

«Фридон Гуцаев был в Воронеже в 
командировке. Там он услышал о Лаза-
ре Дзотове и его подвиге. Проникся его 
историей, а когда узнал, что они – еще и 
родственники (Дзотов был племянником 
Гуцаевых), то по приезду во Владикавказ 
поделился со мной идеей об установке 
ему памятника. С такой же инициативой 
к нам обратился Ацамаз Дзотов. Я позво-
нил губернатору Воронежской области 
Александру Гусеву, попросил рассмо-
треть этот вопрос. Он нас поддержал. 
С самим губернатором у нас тоже со-
стоялась встреча. На ней мы обсудили 
договор о побратимстве наших городов. 

Также я выступил с ходатайством о при-
своении Лазарю Дзотову звания Героя 
России. Главе РСО–А Сергею Меняйло  
в ближайшее время я озвучу эти вопро-
сы», − подчеркнул Казбек Еналдиев. 

«Я представлял не только нашу фа-
милию, но и главу администрации Вла-
дикавказа  Вячеслава Мильдзихова. 
Инициатива установить бюст появилась 
давно. Это была мечта моего отца Алан-
бека Дзотова. Когда Лазарю устанав-
ливали памятную доску, он приезжал в 
Воронеж. К нашей радости идею отца 
подхватили Фридон Гуцаев и Казбек 

Еналдиев. Они нам очень помогли и в 
изготовлении бюста, и в том, чтобы его 
установили на Чижовском плацдарме. 
Выражаю им за это большую благодар-
ность! Само мероприятие в Воронеже 
было организовано на высшем уровне. 
Спасибо за это нашей землячке, полно-
мочному представителю главы город-
ского округа в городской думе Марине 
Плиевой Людей было много: собрались 
и старшее, и младшее поколения. При-
сутствовали также ветераны, которые 
воевали с Лазарем Дзотовым», − рас-
сказал Ацамаз Дзотов. 

Лейтенант, командир взвода 454-го 
стрелкового полка 100-й стрелковой 
дивизии Лазарь Дзотов родился в 1920 
году в селении Дур-Дур Дигорского рай-
она Северо-Осетинской АССР. После 
окончания школы учился на сельскохо-
зяйственном рабочем факультете, позже 
поступил на историческое отделение 
Северо-Осетинского государственного 
педагогического института. Работал 
учителем истории в дур-дурской средней 
школе № 1.

По воспоминаниям двоюродного брата 
Героя Аламбека Дзотова, Лазарь был при-
мерным в учебе. Никто не мог превзойти 
его в упражнениях на турнике, поднятии 
тяжестей и метании гранат. Комсомоль-
цы курса избрали его своим секретарем. 
Авторитет курсанта Дзотова особенно 
вырос после того как он, рискуя жизнью, 
задержал опасного врага. Весной 1942 
года Дзотов после окончания училища 
отбыл в Вологду, где стал командиром 
пулеметного взвода 454-го стрелкового 
полка 100-й стрелковой дивизии.

В августе 1942 года, после сообщения 
Совинформбюро о том, что «враг во-
рвался в Воронеж, овладел его большей 
частью», 40-я армия под командованием 
генерала Попова возобновила насту-
пление на город. Командирам было дано 
задание ворваться в рабочий поселок 
Чижовку на правом берегу реки Воронеж. 
Лазарь Дзотов совершил героический 
подвиг − закрыл собой амбразуру враже-
ского дота, спас жизнь своих товарищей 
и обеспечил выполнение боевой задачи. 
В 2012 году героя посмертно наградили 
Почетным знаком Правительства Воро-
нежской области.

В ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ

Фронтовая 
сестра
Материал историка 
Лауры КАСИМОВОЙ, 
опубликованный в номере 
«СО» за 8 октября с. г. 
к 100-летию активной 
участницы войны В. А. 
РЕВАЗОВОЙ, напомнил 
мне о встречах с ней. Вера 
Александровна и в моей 
творческой биографии 
сыграла определенную 
роль. 

Михаил ДЗБОЕВ, 
народный художник Осетии

А дело было так. В 1982 году открыли 
памятник погибшим в Великой Отече-
ственной войне студентам и сотрудни-
кам СОГУ. Руководству медицинского 
института он понравился и мне как 
автору заказали выполнить памятник 
погибшим на войне врачам. С большой 
ответственностью взялся за работу. 
Начал с того, что многое прочитал о 
врачах военного времени из того, что 
написано было в книгах, журналах, 
газетах. Потом началась работа над 
вариантами. 

Как-то на одном из городских ме-
роприятий с участием ветеранов во-
йны обратил внимание на миловидную 
женщину, всю в орденах и медалях. 
Познакомился с ней и предложил по-
позировать мне, чтобы исполнить ее 
скульптурный портрет. И вот я леплю 
с натуры и прошу рассказывать мне 
все, что ей помнится о войне. Очень 
много интересного узнал я из ее рас-
сказов, это помогло мне в работе. По-
просил Веру Александровну принести 
ее фотографию военного времени. 
Так на памятнике, установленном 
во дворе СОГМА, есть изображение 
медсестры, ведущей раненого воина в 
медсанбат. Это и есть она, фронтовая 
медсестра Вера Ревазова. Но ту рабо-
ту, что я лепил с ее натуры, этюдом не 
оставил, а довел до окончательного, 
самостоятельного образа, перевел в 
твердый материал. Эта работа сейчас 
находится в Художественном музее 
имени Махарбека Туганова.

Из рассказов В. А. Ревазовой особо 
запомнил один из эпизодов: «Однажды 
на поле боя заметила, что один из на-
ших танков старается приблизиться 
ко мне. Я поняла, что в танке раненый. 
Когда боевая машина остановилась, из 
люка буквально выпал танкист, весь в 
крови. С трудом его дотащила до мед-
санбата, и врачи занялись им, а мне 
дали возможность перекусить. Вдруг 
подходит   ко мне офицер и спрашива-
ет: «Кого ты к нам притащила? Что-то 
в бреду орет на каком-то языке, не пой-
мем, кто он – то ли румын, то ли немец, 
то ли кто?» Вера Александровна вско-
чила, подбегает к нему и… слышит на 
чистом осетинском языке ругательство 
в адрес  Гитлера, развязавшего войну. 
Этим танкистом оказался Николай  
Саламов, впоследствии ставший на-
родным артистом СССР. Они встрети-
лись после войны, подружились, были 
– как брат и сестра. 

Вера Александровна и ко мне ча-
сто приходила в мастерскую. Как-то 
она мне подарила диск «Фронтовая 
сестра». Среди спасенных ею оказа-
лись будущие писатели, композиторы, 
которые потом о ней написали стихи и 
песню, записали на диск.

Вера Александровна многие годы 
работала в 1-й городской поликлини-
ке, часто довелось встречаться с ней 
и там. И теперь, в год ее столетия, 
определенно уверен – будет, очень 
кстати, если ее портрет в натуральном 
размере, в мраморе, из хранилища 
музея будет перенесен в 1-ю поликли-
нику, где она работала, и установлен 
на видном месте, на постаменте, на-
поминая приходящим людям об этой 
славной, героической женщине – Вере 
Александровне Ревазовой, достойной 
дочери Осетии...

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ   Продолжая традиции отцов

ОН СЕРДЦЕ НЕ ПРЯТАЛ ЗА СПИНЫ РЕБЯТ
1 сентября 2022 года в ходе специальной военной операции на Украине в ожесточенном бою на Запорожском фронте героически погиб при исполнении 
воинского долга гвардии майор, 33-летний Чермен БАГАЕВ (позывной «Скала-15»). Минуло 40 дней с того дня, как родные проводили Чермена в последний 
путь. 

Залина ГУБУРОВА

Альбина Дмитриевна, мама Чермена 
Багаева, после гибели сына направила 
100 тысяч рублей в поддержку фронто-
вым подразделениям Цхинвальского во-
енного гарнизона, которые сражаются на 
том направлении, где воевал он сам. Вме-
сте с денежным переводом пришло со-
общение: «От Скалы-15 за Победу ZOV!»
За проявленные в ходе СВО самоотвер-
женность и смелость Указами Президен-
та Российской Федерации майор Багаев в 
апреле 2022 года был награжден орденом 
Мужества и медалью Суворова.

Чермен родился 21 июля 1989 года, не-
сколько лет семья жила в Хумалаге, там 
мальчик и пошел в школу, потом Багаевы 
переехали в столицу республики. Чермен 
учился в железнодорожном техникуме, 
так как железнодорожником работал 
отец, потом – в 6-й школе, а в пятом клас-
се стал суворовцем.

Вот что говорит о своем ученике на-
чальник спортивного комплекса СКСВУ 
Октай Агаев, который на тот момент был 
командиром роты суворовцев: «Чермен 
был спокойным, дисциплинированным 
парнем, я даже не думал, что из него вы-
растет командир. Но уже к классу 9-му 
проявились его лидерские качества и 
он стал  командиром отделения в своем 
взводе. Суворовское училище закончил 
хорошо. Потом по собственному жела-
нию поступил в Дальневосточное высшее 

общевойсковое командное училище г. 
Благовещенска. Конечно, мы поддер-
живали связь. Приезжая в отпуск, он 
всегда заходил в училище, тем более что 
жил неподалеку. Я знал, что он женился, 
радовался его успехам. Чермен иногда со 
мной советовался, его должны были на-
значить начальником штаба… Накануне 
гибели мы общались по ватсапу, перепи-
сывались… Не верится, что уже минуло 
40 дней, как его нет с нами. Помним всех 
наших ребят…»

Вспоминает педагог Чермена Багаева 

по английскому языку Земфира Гусса-
ова: «Мне трудно о наших мальчиках 
говорить в прошедшем времени. Как бы 
хотелось отмотать все назад и с улыбкой, 
а не со слезами, вспоминать прошедшие 
годы. Ведь я выпустила 18 поколений, и 
многие мои ученики были на Украине еще 
в 2014-м.  О Чермене Багаеве говорят 
его поступки. Он всегда был не по воз-
расту серьезен и молчалив. Вспомнила, 
как на самом первом уроке, после того 
как офицеры познакомили мальчишек с 
будущей жизнью в училище, некоторые 
испугались, растерялись… А Чермен 
сидел, такой серьезный. По его глазам 
можно было судить, насколько ответ-
ственно он подошел к поступлению в 
училище. Затем у ребят был урок муже-
ства, и я опять наблюдала за глазами 
Чермена, так внимательно он слушал 
рассказ про моего деда, который погиб 
под Харьковом в 1942 году. Уже тогда 
чувствовалось, что из Чермена получит-
ся настоящий защитник, готовый помочь 
младшему, старику, ближнему… О нем с 
такой теплотой и болью отзывались его 
сослуживцы, подопечные и просто люди, 
которые его знали. Какая честь вырас-
тить такого парня!»

В 2011-м Ч. Багаева направили для про-
хождения дальнейшей воинской службы 
в город Кяхту Республики Бурятия.

«С июня по ноябрь прошлого года Чер-
мен был в Сирии. А затем его направили 
в зону СВО, – рассказывает мама героя. 

– Добрый, порядочный, заботливый, он 
весь мир мог объять своим сердцем, 
всегда старался всем помочь. Ребята-
сослуживцы по сей день пишут мне до-
брые письма. Когда спецоперация только 
началась, Чермен потерял нескольких 
товарищей, с кем служил, делил хлеб-
соль. Он так тяжело это переживал. 13 
мая позвонил и поздравил меня с днем 
рождения, была очень плохая связь, 
потом долго не звонил. Оказалось, что 
получил контузию и попал в госпиталь, 
но надолго там не задержался. Помню, 
когда мы поехали его проведать, он в 
сердцах сказал: «Как я могу спать в 
уютной постели, когда мои ребята там?!» 
Он был примером и для товарищей, и для 
подчиненных. В июне Чермен отправился 
в Бурятию, чтобы потом снова вернуться 
в зону СВО с другими бойцами. Он тогда 
впервые согласился, чтобы я приехала 
к нему. Это были мои 5 счастливых дней, 
проведенных с сыном. Он подолгу гово-
рил с родителями и женами сослужив-
цев, успокаивая их, воодушевляя». 

Не стихает боль в сердцах матери и 
отца, сестры, жены. Сестра Чермена 
Лариса Багаева тоже выбрала для себя 
непростой путь, окончила с золотой ме-
далью Волгоградскую академию МВД 
России: «Мы с братом были очень друж-
ны, хотя он старше почти на 7 лет. Когда 
он поступил в Суворовское училище, 
помню, как приходила, стояла под окнами 
и кричала: «Чера! Чера!» Он всегда очень 

обо мне заботился, всячески помогал, 
поддерживая и морально, и материаль-
но, никогда не оставляя без внимания. 
Помню, как брат переживал, когда я 
выходила замуж, все радовались, а он 
тосковал, грустил».

В ноябре 2019 года Чермен женился, 
но так и не успел испытать радость от-
цовства. 

Невозможно без слез читать отзывы 
сослуживцев и тех, кто знал его. 
Гэсэр Рахитов: «Земля вам пухом, вы 

всегда были для меня примером чести и 
доблести, буду помнить вечно как моего 
лучшего командира!»

Сурен: «Мы учились вместе с Черой, 
это невосполнимая потеря, тяжелая 
утрата. Спасибо за воспитание достойно-
го сына, брата, друга, настоящего мужчи-
ны. Весь батальон курсантов выражает 
самые искренние соболезнования. Я при-
ложу все усилия, чтобы его имя никогда 
не было забыто здесь, в Благовещенске, 
и в училище ДВОКУ».

А вот что написал на своей странице 
военный обозреватель Олег Марзоев: 
«Сейчас там, на Запорожском фронте, 
где трагически оборвалась жизнь Чер-
мена, сражаются несколько армейских 
батальонов и дивизионов из Осетии, 
сражаются военнослужащие со всей 
страны, сослуживцы Скалы-15... Сра-
жаются за то, чтобы его жертва не была 
напрасна, за то, чтобы те, на чьих руках 
его кровь, не ушли от возмездия».
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ТРЕНИНГ   Финансовая 
грамотность

Как защитить 
свой капитал
Жители Северной Осетии могут 
принять участие в «Неделе 
киберграмотности-2022». Проект 
с 10 по 20 октября реализует 
Южное главное управление Банка 
России при поддержке Ассоциации 
развития финансовой грамотности. 
Вебинары и интерактивы пройдут 
для школьников, их родителей, 
студентов и пенсионеров.

Отделение Банка России – Национальный банк 
по Республике Северная Осетия – Алания

Эксперты в формате онлайн рассказывают о 
новых схемах мошенничества, учат распознавать 
злоумышленников и безопасно совершать покупки 
в Интернете. 

«Банк России продолжает повышать финансо-
вую грамотность жителей Северной Осетии. Схемы 
и методы кибермошенников постоянно меняются, 
поэтому наша задача – своевременно о них инфор-
мировать, чтобы как можно меньше людей постра-
дало. В рамках «Недели киберграмотности-2022» 
наши эксперты расскажут о самых актуальных 
схемах, а также о том, какие превентивные меры 
можно предпринять для снижения риска потери 
своих сбережений», – сообщила управляющий 
Отделением Банка России по Северной Осетии – 
Алании Ирина Дзиова. 

«Неделю киберграмотности» открывают чел-
лендж «КиберГрамота» в социальной сети «ВКон-
такте» и чемпионат «Финансовая безопасность», 
затем в течение недели будут проводиться веби-
нары о правилах кибергигиены.

К прямым  эфирам можно подключиться на кана-
ле Ассоциации развития финансовой грамотности. 
Также будет доступна запись вебинаров.

ПРИЗНАНИЕ   Педагог из 
североосетинского вуза вошла в 
«золотой список» Высшей школы

Общий успех
Преподаватель электромеханического факультета 
СКГМИ (ГТУ) Татьяна Евгеньевна ГЕРАСИМЕНКО 
стала победительницей конкурса «Золотые имена 
Высшей школы».

Анна ГУЧМАЗОВА

Мероприятие проводится еже-
годно в рамках одноименного 
проекта межрегиональной обще-
ственной организацией «Лига пре-
подавателей Высшей школы» при 
поддержке Минобрнауки России и 
Фонда президентских грантов.

Конкурсный отбор проводился 
среди преподавателей вузов, кото-
рые достигли высоких результатов 
в образовании, науке, обществен-
ной и воспитательной деятельно-

сти. В этом году были рассмотрены 
1,1 тыс. заявок на участие, которые 
прислали педагоги из восьми феде-
ральных округов России. По резуль-
татам конкурса были определены 
150 победителей в десяти основных 
и одной специальной номинациях.

По мнению победительницы, кон-
курс «Золотые имена Высшей шко-
лы», несомненно, является самым 
масштабным проектом, который 
объединяет коллег со всей России.

«Этот проект привлекает внима-
ние и подчеркивает важность про-
фессии преподавателя Высшей 
школы. Для меня лично победа в 
номинации «За развитие студен-
ческого научного, конкурсного и 
олимпиадного движения» является 
признанием не только моих успе-
хов, но и успехов студентов, уча-
ствующих под моим руководством 
во всевозможных международных 
и всероссийских конкурсах. Без 
их таланта,  знаний, молодежного 
азарта и рвения к победе препода-
ватель не может в одиночку само-
реализоваться. Поэтому считаю 
свою победу в этом конкурсе и 
их победой!» – отметила Татьяна 
Герасименко.

Проект «Золотые имена Высшей 
школы» дает осознание значимости 
и признания важности профессии.

ПРОСВЕЩЕНИЕ   В Северной Осетии прошел всероссийский фестиваль 
«Наука 0+»

Прикоснуться к свету знаний
С 7 по 9 октября на территории Северной Осетии развернулось масштабное мероприятие. 
Как и всегда, Владикавказская региональная площадка фестиваля «Наука 0+» подготовила 
для своих участников насыщенную программу: интерактивные выставки, конференции, 
семинары молодых ученых, научно-популярные лекции, круглые столы, экскурсии и многое 
другое.

Аделина КАМБЕГОВА

В 2022 году этот один из самых масштаб-
ных социально-просветительских проектов 
был приурочен к старту Десятилетия науки 
и технологий в РФ. В рамках «десятилетки» 
с 2022 по 2031 год по всей стране прово-
дятся мероприятия, призванные привлечь 
талантливую молодежь в сферу иссле-
дований, повысить информированность 
граждан о достижениях и перспективах 
российской науки, а также вовлечь иссле-
дователей и разработчиков в решение важ-
нейших задач развития общества и страны.

Программа «Наука 0+» отвечает также 
целям и задачам другого знакового со-
бытия: этот год объявлен ООН Междуна-
родным годом фундаментальных наук в 
интересах устойчивого развития, чтобы 
показать решающую роль научных иссле-
дований в развитии всего мира. Особенно 
ярким примером стала борьба мирового 
сообщества с пандемией коронавируса. 
Теперь же фундаментальная наука может 
стать тем, что объединит людей по всему 
миру вне зависимости от обстоятельств.

Наверное, именно поэтому фраза «соз-
давая будущее» стала главным слоганом 
Всероссийского фестиваля науки в этом 
году. Действительно, человечество дошло 
до такого уровня развития, что может не 
только изучать окружающий мир, но и воз-
действовать на него. А каким будет это 
воздействие – плодотворным или разруши-
тельным, зависит только от нас.

«×óäåñà» íàóêè è òåõíèêè
Мероприятия Владикавказской регио-

нальной площадки X фестиваля «Наука 
0+» стартовали 7 октября на основной 
площадке ВРП ВФН 2022 года – в Севе-
ро-Кавказском горно-металлургическом 
институте. Каждый вуз примеряет на себя 
эту ответственную роль один раз в четыре 
года. 

Прологом торжественного открытия ста-
ла выставка достижений «Наука – обще-
ству». Здесь были представлены инноваци-
онные проекты в области нанотехнологий, 
робототехники, а также конструкторские 
и иные модели, инженерно-технологиче-
ские разработки, изобретения, приборы, 
видеоролики, презентации, отражающие 
научные достижения и научно-исследо-
вательские работы, в том числе молодых 
ученых.

На фестивале можно было не только 
увидеть, но и потрогать «чудеса» науки 
своими руками, испытать их действие на 
себе и принять непосредственное участие 
в различных научных процессах и исследо-
вательских работах.

А чуть позже состоялось торжественное 
открытие Владикавказской региональной 
площадки Всероссийского фестиваля на-
уки. Участие в нем приняли министр обра-
зования и науки РСО–А Элла Алибекова, 
директор ВНЦ РАН Алексей Чибиров, 
и.о. ректора СКГМИ Игорь Алексеев, ди-
ректор ИБМИ ВНЦ РАН Фатима Датиева 
и заместитель директора ВНЦ РАН Вера 
Абатурова.

«Название «Наука 0+» говорит само за 
себя: на площадке представлены и учащи-
еся школ, и студенты вузов и ссузов. Безус-

ловно, очень важно объединить различные 
категории, которые заинтересованы в 
развитии отечественной науки. Радует, что 
наша наука открыта, и открыта для всех, 
кто заинтересован в ее развитии», – от-
метила Элла Алибекова.

По мнению Алексея Чибирова, «Наука 
0+» в Северной Осетии является социаль-
ным лифтом по приобщению к миру науки и 
технологий молодых людей, позволяющим 
им видеть свое будущее.

«Это главное республиканское научно-
популярное событие, которое объединяет 
научные организации, вузы, средние про-
фессиональные и общеобразовательные 
организации с целью демонстрации новых 
научных достижений. Ждем новых научных 
сотрудников в ВНЦ РАН через несколько 
лет!» – поделился он.

Первый день фестиваля продолжился 
традиционной конференцией «Популяр-

ная наука», в рамках которой профессора 
и доценты, доктора и кандидаты наук, 
учащиеся средних профессиональных и 
студенты высших учебных заведений вы-
ступили с научно-популярными докладами 
на актуальные темы.

На других площадках ВФН «Наука 0+» 
в научных организациях, вузах и учрежде-
ниях СПО также прошел цикл мероприятий 
научно-популярной направленности.

Î ïîëüçå ñàïîíàðèè, 
óñòàëîñòè ìåòàëëà  
è ìíîãîì äðóãîì

7–8 октября в ряде научных и учебных 
заведений Северной Осетии прошли лек-
ции и семинары, презентации и экскурсии, 
а также просмотры фильмов, и все это – в 
рамках всероссийского фестиваля «На-
ука 0+».

Площадками торжества знаний стали 
Владикавказский научный центр РАН, 
Северо-Кавказский горно-металлургиче-
ский институт, Владикавказский институт 
управления, Северо-Осетинский государ-
ственный университет, Северо-Осетинская 
государственная медицинская академия, 
«Кванториум-15», центр цифрового обра-
зования детей «IT-куб», Республиканская 
школа космонавтики им. Р.В. Комаева, 
Северо-Осетинский государственный тор-
гово-экономический колледж, Владикав-

казский колледж управления и др. – всего 
29 организаций-участников.

Определение «торжество знаний» со-
всем не преувеличено. Участники меропри-
ятий имели возможность почерпнуть новую 
информацию из самых разных сфер.

Так, например, во Владикавказском 
научном центре РАН состоялась конферен-
ция «Наука–школе», на которой школьни-
кам Пригородного района научные работ-
ники институтов ВНЦ РАН рассказали о 
последних научных достижениях в области 
биологии, биотехнологии, биомедицины, 
математического моделирования и инфор-
мационных технологий. Также ребятам по-
казали современное научное оборудование 

в лаборатории молекулярно-генетических 
исследований сельскохозяйственных рас-
тений и продемонстрировали, как органи-
зована инновационная технология селек-
ции с/х растений.

В СОГТЭКе рассказали о пользе очень 
интересного растения – сапонарии, или 
мыльнянке лекарственной. Гости научно-
популярной лекции узнали рецепты полу-
чения обычного мыла и на основе мыльного 
корня, которое не оказывает негативное 
влияние ни на кожу человека, ни на окру-
жающую среду.

А в СКГМИ показали фильм об усталости 
металла. Да, это не опечатка – оказывает-
ся, металл тоже устает. Только не так, как 
человек. Усталостью материала (да, не 
только металла) называют процесс посте-
пенного повреждения структуры, который 
приводит к потере полезных свойств пред-

мета. Зрители фильма узнали о признаках 
этого неприятного процесса и методах их 
замены.

Специалисты Института биомедицинских 
исследований ВНЦ РАН рассмотрели на 
своей лекции проблему интернет-зависи-
мости. Учитывая тот факт, что человек 
живет в век бурного развития современных 
информационных технологий, этот вопрос 
не просто актуальный – он архизлободнев-
ный. К тому же ученые пока не пришли к 
единому мнению по этому поводу.

Кроме того, цикл мероприятий научно-по-
пулярной направленности охватил множе-
ство других тем: это значение вакцинации 
в жизни человека, польза правильного 
питания, обычаи и гостеприимство народов 
Северного Кавказа, роль современной на-
уки в интенсификации сельскохозяйствен-
ного производства, медико-биологические 
проблемы физической культуры и спорта, 
актер в современном театре, работа на-
шего мозга, управление агрессией во время 
конфликта и многое-многое другое.

Ñòó÷èòå – è âàì îòêðîþò
В воскресный день Владикавказская 

региональная площадка X Всероссийского 
фестиваля науки продолжила свою работу 
в вузах, музеях и библиотеках, где старто-
вал день открытых дверей.

9 октября прошли встречи первых лиц, 
деканов и преподавателей вузов со школь-
никами и студентами, экскурсии по терри-
ториям высших учебных заведений и уч-
реждений дополнительного образования. 
Учащиеся смогли посетить факультеты, 
музеи, спорткомплексы, библиотеки, а 
также научно-популярные лекции и студен-
ческие концерты.

Так, интереснейшая экскурсия ждала 
учащихся в планетарии и Школе космонав-
тики им. Р. В. Комаева. Кроме знакомства с 
космическим комплексом были проведены 
лекции о новейших достижениях в области 
космонавтики, об изучении объектов Сол-
нечной системы, физики звезд, звездных 
систем, межзвездной среды, физики Галак-
тики, околоземного пространства.

А СОГУ организовал для участников 
мероприятия экскурсию по самым интерес-
ным историческим местам Владикавказа. 
Экскурсанты ознакомились с достоприме-
чательностями в центре столицы Северной 
Осетии, которые включали архитектур-

ное наследие XIX века, посещение На-
ционального музея и Музея театрального 
искусства, разместившегося в особняке 
знаменитого архитектора П.П. Шмидта, 
осмотр сохранившихся стен Владикавказ-
ской крепости.

Для многих школьников посещение вузов 
республики стало первым серьезным зна-
комством с возможностями, преимущества-
ми и условиями поступления в институты и 
университеты Северной Осетии.

«О дне открытых дверей мне рассказала 
моя тетя; с ней я и поехала во Владикавказ. 
Мы посетили несколько экскурсий и выста-
вок, но моя любимая – поход в планетарий. 
До этого никогда в нем не была! – своими 
впечатлениями поделилась Арина Калиту-
рина, ученица 8-го класса бесланской шко-
лы № 6. – Я получила море положительных 
эмоций, узнала немало нового. Надеюсь, 
скоро вернусь в это волшебное место, но 
уже со своими одноклассниками».

Òðè äíÿ íàóêè
Так и прошли мероприятия Владикавказ-

ской региональной площадки X фестиваля 
«Наука 0+».

Впервые знаковое событие в Северной 
Осетии состоялось в 2013 году. Сооргани-
заторами ВРП ВФН являются Министер-
ство образования и науки РСО–А (регио-
нальный координатор); Владикавказский 
научный центр Российской академии наук 
(локальный координатор); Министерство 
культуры РСО–А (региональный партнер). 

Всего трехдневная программа включила 
в себя более 170 мероприятий научных 
организаций, вузов и учреждений СПО, а 
также учреждений культуры – музеев и 
библиотек республики.

Рассказать о каждом из них довольно 
сложно. Вы должны увидеть это своими 
глазами. Поэтому не упустите «Науку 0+» 
в следующем году!

По словам координатора ВРП ВФН Веры 
Абатуровой, «проведение ВРП ВФН во 
Владикавказе в течение 10 лет в таком 
полномасштабном формате с привлече-
нием к участию в мероприятиях более 3000 
человек позволяет говорить о возможно-
сти организации во Владикавказе в 2023 
году Центральной региональной площадки 
Всероссийского фестиваля науки.

В этом случае его можно будет провести 
во всех районах республики, что сделает 
популяризацию науки еще более широкой. 
«Наука – это модно», таким должен быть 
слоган ВРП ВФН в следующем году».

ПРОЕКТ   Ориентир для подростков: не 
заблудиться в многообразии профессий и 
найти для себя правильный путь

Выбор должен 
быть осознанным
Вы знаете, что общего между кондитером и маляром? 
А ученик 9 класса школы № 1 с. Камбилеевского 
Давид ДЖИОЕВ теперь знает и даже подумывает: а не 
получить ли ему еще и вторую специальность помимо 
выбранной уже повара-кондитера? На такие мысли его 
навел «ПрофНавигатор», который прошел на площадках 
учреждений СПО Северной Осетии.

Мадина МАКОЕВА 

Пока одни рассуждают о престиже 
рабочих профессий, другие их полу-
чают и находят практическое при-
менение своим навыкам – времена 
нынче такие: вместе с квалифициро-
ванными юристами нужны не менее 
квалифицированные трактористы 
и слесари. Но зачастую подросток 
ограничен в выборе специальностей 
от незнания того, какое разнообра-

зие направлений готова сегодня 
предложить республиканская си-
стема среднего профобразования. 
Проект «ПрофНавигатор» как раз 
призван им помочь не заблудиться в 
этом многообразии и найти для себя 
путь, руководствуясь призванием и 
перспективами.

Сразу на нескольких площадках 
в региональный единый день про-
фориентации ждали школьников для 
экскурсий и мастер-классов. Центр 
опережающей профессиональной 
подготовки РСО–А, профучилища 
№№ 4 и 5, Владикавказский много-
профильный техникум, Северо-Кав-
казский строительный техникум, Ре-
спубликанский колледж культуры, 
Моздокский механико-технологиче-
ский техникум и Северо-Осетинский 
медколледж – все они гостеприимно 
распахнули свои двери, чтобы лично 
познакомить ребят не просто с буд-
нями училищ, а непосредственно с 
теми направлениями, специалистов 
по которым они готовят.

Так, ученицы 9-го класса сунжен-
ской школы познакомились с ми-
ром информационных технологий. 
Точнее – приоткрыли дверь в этот 
мир, а пройти по его «закоулкам» 
смогут лишь те, кто решится вы-
брать для себя направление веб-
программирования, VR-технологий 
или разработки компьютерных игр. 
Для одной из них мастер-класс был 
просто интересным занятием, так 
как она уже решила стать стомато-
логом. Для другой он стал отправной 
точкой для раздумий, так как девуш-
ка еще не определилась с будущей 
профессией.

«По данным последней приемной 
кампании в учреждения СПО посту-
пили порядка 46% выпускников 9-х 
классов. Но главное, чтобы их выбор 
был осознанным, – пояснили в ЦОПП 
республики. – Специальности про-
фобразования тоже расширяются. 
В этом году мы в рамках пилотного 
проекта от минпросвещения разра-
ботали несколько образовательных 

программ по новым современным на-
правлениям, так что уже есть нара-
ботки, есть понимание, какие навыки 
должен получить обучающийся».

К профориентационному проекту 
стараются привлечь почти все шко-
лы республики. Разумеется, для того 
чтобы познакомить ребят с той или 
иной профессией, не нужно ждать 
одного специального дня в году – в 
том же ЦОПП разработан ежене-
дельный график работы со школь-

никами. Ведь здесь на самом деле не 
столько борьба ссузов и даже вузов 
за абитуриента, сколько желание 
помочь подростку найти себя и на 
2-3 курсе не прийти к выводу, что он 
учится не там, где ему действительно 
бы хотелось. 

Моделирование наколки вечерне-
го платья и разборка и сборка сифо-
нов, стрижка «Каре» и организация 
экскурсионных услуг, возведение 
перегородок и графический дизайн 
– такие разные мастер-классы и еще 
более разные направления, на кото-
рых можно обучиться навыкам па-
рикмахерского искусства, кирпичной 
кладки или разработки веб-сайтов. 
Каждый класс имел возможность 
пройти по своему маршруту, посетив 
одну или сразу несколько площадок.

«Школьникам очень нравится на 
площадках, ведь у них есть возмож-
ность не просто послушать теорию, 
а увидеть дело на практике и даже 
попробовать проявить себя. Они 
очень любознательные, задают мно-
го вопросов. Очень верно гласит 
древняя китайская мудрость: «Рас-
скажи мне, и я забуду, покажи мне, 
и я запомню, дай мне попробовать, 
и я научусь!» Поэтому мы не только 
показываем, но и даем пробовать, 
– говорит замдиректора по учебно-
производственной работе ВМТ Нина 
Дзугкоева. – И для студентов это 
полезный опыт – выступать в роли 
гидов в профессии». 

Важно, что в «ПрофНавигатор» 
пытаются включить и родителей, 
которые также должны ориентиро-
ваться в мире профессий и помочь 
своему ребенку сделать выбор бу-
дущей специальности. С ориентиром 
не на личные амбиции взрослых, а 
на желание подростка, реальную 
ситуацию на рынке труда и востребо-
ванность специалистов в экономике 
республики и страны. Это и есть при-
оритетные задачи как этого проекта, 
так и в целом всей профориентаци-
онной деятельности.

ДАТА   Более полувека на 
сцене

Яркая звезда 
на театральном 
небосклоне

Сегодня исполнилось бы 90 
лет заслуженному артисту РФ, 
народному артисту РСО–А, корифею 
Осетинского театра Бексолтану 
ТУЛАТОВУ. 

Юлия ДАРЧИЕВА

67 лет он отдал сцене. Его творческая биография 
содержит более 150 ролей, талант не имел границ. 
Играл он разных персонажей, как героических и 
трагических, так и комедийных. Актер создал не-
повторимые мужественные, достоверные и яркие 
образы. Чего стоят его Сослан («Сослан Царазон» 
Г. Плиева), Чермен («Чермен» Г. Плиева), Солым 
(«Богатый дом» Г. Хугаева), Макбет («Макбет» 
У. Шекспира), Ясон («Медея» Еврипида), Медведев 
(«На дне» М. Горького)…

Родился Бексолтан 13 октября 1932 года в Ги-
зели. В старших классах играл в самодеятельных 
спектаклях на сцене местного Дома культуры. Но 
о том, чтобы стать профессиональным актером, не 
задумывался. Изначально собирался поступать в 
педагогический институт, на специальность «Осе-
тинская литература», но судьба распорядилась 
иначе. Когда в Гизели в спектакле «Чермен» его 
увидели актеры Осетинского театра и, восхитив-
шись игрой, посоветовали прийти на прослушивание 
к режиссеру Зарифе Бритаевой. Так он и сделал: 
приехал в город, сдал успешно экзамен и «прошел» 
в актерскую студию при Осетинском театре. 

В труппу Тулатов вступил в 1950 году, после того 
как театральные критики по достоинству оценили 
его актерские навыки в постановке Зарифы Бритае-
вой и Арсена Макеева «Из искры». В том спектакле 
он исполнил две роли – революционера и жандарма. 
После этого запоминающегося выступления карье-
ра актера начала набирать обороты.

 Бексолтан Тулатов работал не только на сцене, 
но и в кино. Наиболее значимыми фильмами с его 
участием стали: «За твою судьбу», «Ах, любовь!..», 
«Мужское самолюбие», «Буйный Терек», а также 
роль в одном из эпизодов сериала «Убойная сила-
3».

 На спектаклях с его участием выросло не одно по-
коление зрителей Осетии.  Благодаря фактурности 
и умению перевоплощаться Тулатов практически с 
самого начала работы в театре играл главные роли. 
Бексолтан Александрович дважды возглавлял 
Осетинский театр в качестве директора. Также он 
писал стихи, пьесы и очерки о театре. Коллеги его 
ценили и уважали. Он всегда был дружелюбен, от-
носился к людям с добротой и пониманием. 

Бексолтан Тулатов очень любил свою работу. 
Театр был делом всей его жизни. Актер по сей день 
остается яркой фигурой в истории осетинского 
театрального искусства. 
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ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  КВАРТИРУ В ДВУХ УРОВ-
НЯХ общ. пл. 140 м2 (инд. ото-
пление, кондиц., вентиляция, 
сигнализ., дубовый паркет, две 
ванные) на 1 эт. 5-эт. кирп. дома 
на ул. Весенней. Идеальная кв. 
для большой семьи. Зайди и 
живи – 8 млн руб. Возможен торг 
после осмотра. Тел. 8-963-377-
85-58.

 ÄÎÌÀ 

  КАПИТ. ДОМ (все уд., ме-
бель) в с. Кодахджин рядом с 
речкой и лесом (бассейн, сауна; 
мини футбольное поле 45х20 м; 
гараж с отдельным въездом, са-
довая техника и инвентарь), з/у 
18 сот., или СДАЮ В АРЕНДУ. 
Тел. 8-918-829-39-77.

  ДОМ БЕЗ ОТДЕЛОЧНЫХ 
РАБОТ в с. Лескене Ирафского 
района. Тел. 8-988-871-97-16.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  СРОЧНО! З/У 24 СОТ. (все 
коммуникации) в пос. В. Згид 
(рядом расположен арт-объект 
«Танцор») – 2 млн руб. Торг. Тел. 
8-905-488-15-20. 

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ОРГАНИЧЕСКОЕ УДОБРЕ-
НИЕ – КОНСКИЙ ПЕРЕГНОЙ. 
Доставка бесплатная. Тел.: 
8-928-856-90-89, 8-928-856-90-
83, Руслан. 

 ÊÓÏËÞ 
  1-КОМ. КВ. во Владикавказе 

до 2 млн руб. Тел. 8-989-035-86-
88.

  СРОЧНО! ДОМ и КВАРТИРУ 
во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК в п. В. Фиагдоне. 
Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе.  Тел.: 
98-61-28, 97-04-32. 

  1-КОМ. КВ. во Владикавка-
зе на длительный срок со всеми 
удобствами до 13 тыс. руб./мес. 
Тел. 8-988-398-46-23.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Расторжение 
брака. Иски, консульт., запросы, 
оформление наследства «под 

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ключ»; банкротство; защита прав 
военнослуж. Адвокат РУДЬ ГА-
ЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. 
Некрасова, 2 и ул. Весенняя, 50, 
тел. 8-918-826-41-39.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
ЗАУР ТАНДЕЛОВ специализи-
руется по оформлению само-
вольных построек, мансард, 
перепланировки, приватизация 
домов и земельных участков в 
упрощенном порядке в течение 
месяца. Освобождает от кре-
дитов через банкротства. Обр. 
по адресу: г. Владикавказ, ул. 
Маяковского, 11, тел. 8-909-474-
29-87.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА: 
ОТОПЛЕНИЕ, ВОДОПРОВОД, 
КАНАЛИЗАЦИЯ. Тел.: 8-928-
483-93-05, 8-988-836-74-64.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  ФОРМИРОВАНИЕ ХВОЙ-
НЫХ РАСТЕНИЙ. ОБРЕЗКА 
ФРУКТОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ, 
ПОКОС ГАЗОНОКОСИЛКОЙ. 
УБОРКА САДОВЫХ УЧАСТ-
КОВ. Тел. 8-989-132-13-30.

  РАБОТА НА КЛАДБИ-
ЩЕ: УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ, 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ, УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ. Тел.: 
8-918-826-17-30.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ 
В ПОРЯДОК: ВЫЧИЩАЕМ 
СОРНЯК, КРАСИМ ОГРАДЫ, 
СПИЛИВАЕМ НЕБОЛЬШИЕ 
ДЕРЕВЬЯ И КУСТАРНИКИ 
ВОКРУГ МОГИЛЫ. ОБРАБА-
ТЫВАЕМ ГЕРБИЦИДАМИ. 
ВЫЕЗЖАЕМ В СЕЛА РЕ-
СПУБЛИКИ. Работаем добро-
совестно в течение 13 лет 
(проверены временем). Цены 
умеренные. Тел. 8-988-870-67-
26, Ира.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИ-

ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами; ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гаран. Тел. 8-919-420-47-95. 

ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА 
Новая система
планирования

БУДУЩЕЕ – ЗА 
«СЕТЕВИКАМИ»
Руководитель филиала 
системного оператора 
– Северокавказское 
РДУ (осуществляет 
функции оперативно-
диспетчерского 
управления объектами 
электроэнергетики 
на территории СКФО) 
Александр КОРОЛЬКОВ 
проинформировал 
территориальные сетевые 
организации операционной 
зоны РДУ о вводе новой 
системы планирования 
перспективного развития 
и разъяснил роль сетевых 
организаций в процессе 
разработки документов 
перспективного развития 
электроэнергетики.

В настоящее время при непосред-
ственном участии Системного опе-
ратора осуществляется подготовка 
нормативных правовых актов, необ-
ходимых для реализации Федераль-
ного закона от 11.06.2022 № 174-ФЗ 
в соответствии с планом-графиком, 
утвержденным заместителем Пред-
седателя Правительства РФ Алек-
сандром Новаком. В развитие норм 
Федерального закона планируется 
принять 24 нормативно-правовых 
акта, определяющих механизмы 
функционирования новой модели 
планирования перспективного раз-
вития электроэнергетики, основные 
требования к разработке документов 
перспективного развития электроэ-
нергетики и обеспечению технической 
обоснованности и экономической эф-
фективности принимаемых решений, 
а также законодательную основу для 
регулирования вопросов формирова-
ния и использования информационных 
и расчетных моделей энергосистемы 
на перспективный период.

На совещании Александр Корольков 
отметил, что в процессе разработки 
Системным оператором схем и про-
грамм развития электроэнергети-
ческих систем России на 6-летний 
перспективный период важная роль 
отводится сетевым организациям. 
Разрабатываемыми нормативными 
актами предполагаются изменения 
состава, форм и периодичности предо-
ставляемой такими организациями 
информации, необходимой для фор-
мирования прогноза потребления 
электрической энергии и мощности 
региональной энергосистемы, а также 
будут определены требования к фор-
мированию обоснованных предложе-
ний сетевых организаций по развитию 
электрических сетей 110 кВ.

В ходе совещания также обсуждены 
основные проблемные вопросы, вы-
явленные Системным оператором при 
анализе предоставленных сетевыми 
организациями исходных данных для 
разработки Схемы и программ раз-
вития электроэнергетических систем 
России на 2023-2028 годы, и меры по 
их устранению.

Информация о Филиале АО
«СО ЕЭС» Северокавказское РДУ

Филиал АО «СО ЕЭС» Северо-
кавказское РДУ создан в 2002 году, 
входит в зону ответственности Фи-
лиала АО «СО ЕЭС» ОДУ Юга и осу-
ществляет функции оперативно-дис-
петчерского управления объектами 
электроэнергетики на территории 
Ставропольского края, Ингушской 
республики, Северной Осетии-Алании, 
Кабардино-Балкарской, Карачаево-
Черкесской и Чеченской республик.

В операционной зоне Северокав-
казского РДУ находятся объекты 
генерации, установленной электри-
ческой мощностью 6 606,146 МВт. 
Основными объектами генерации 
являются Ставропольская ГРЭС, Не-
винномысская ГРЭС, Буденновская 
ТЭС, Грозненская ТЭС, Зеленчукская 
ГАЭС, Зарамагская ГЭС-1 и каскад 
Кубанских ГЭС. Территория операци-
онной зоны расположена на площади 
120,2 тыс. кв. км с населением 6,840 
млн человек.

СОЦИАЛЬНЫЙ РАКУРС  Окружить вниманием и заботой

ДОМ-ИНТЕРНАТ – СЕГОДНЯ. И ЗАВТРА?
Социальное неблагополучие больнее всего бьет по 
беспомощным: старикам и детям. Потому у нас, вразрез 
с традиционными кавказскими обычаями, появились 
дома для детей, оставшихся без попечения родителей, 
и дома престарелых, оставшихся без должного ухода.

Лариса БАЗИЕВА

По разным причинам сегодня к 
старости люди остаются одино-
кими: кто-то – по трагическому 
стечению семейных обстоятельств, 
кто-то – из-за того, что дети хорошо 
устроены, но вдали от стариков, 
кто-то стал беженцем, да так и не 
смог устроить свою жизнь на новом 
месте, от кого-то из-за неуживчи-
вости характера все близкие раз-
бежались… В общем, все по Льву 
Толстому: «…каждая несчастливая 
семья несчастлива по-своему».

В 2018 году в Моздоке начал 
функционировать дом-интернат 
малой вместимости для граждан 
пожилого возраста и инвалидов.

Почти два года из-за пандемии 
учреждение было закрыто для 
посетителей, а персонал некото-
рое время трудился в закрытом 
режиме. Директор учреждения 
Светлана Чикмелева встретила 
нас на просторном и уютном дво-
ре учреждения. Собственно, это 
большой частный дом в центре г. 
Моздока, ничем не отличающийся 
от других домов по соседству.

Во дворе устроены прогулочные 
зоны для колясочников, лавочки 
оборудованы теневыми навесами, 
газоны, цветочные клумбы, моло-
дые фруктовые деревца, голубые 
ели – все ухожено заботливыми ру-
ками. За столиком культработник 
живо беседует с двумя женщинами, 
рядом – шашки, книги; неподалеку 
в тени дремлет в кресле пожилая 
женщина – совсем слепая; на хо-
дунках при поддержке сотрудницы 
старательно учится ходить мужчи-
на-инвалид. 

 Светлана Васильевна расска-
зывает:

– Еще в 2010 году министерство 
труда республики приобрело под 
наше учреждение этот большой 
новый частный дом. Двор тогда 
был полем, засеянным травой. Нам 
предстояло привести усадьбу в со-
ответствие с требованиями к объ-
ектам социального назначения с 
круглосуточным пребыванием: вну-
три проводили капитальный ремонт 
коммуникаций с перепланировкой 
помещений, подвели центральную 
канализацию. Все это требовало 
дополнительного финансирования. 
Какие-то работы удалось провести 
за счет участия в федеральной 

программе «Доступная среда», 
софинансирования Пенсионного 
фонда РФ – тактильные знаки, по-
ручни, подъемники для инвалидов. 
По индивидуальной программе 
реабилитации приобрели две ко-
ляски, один из пациентов был со 
своей коляской. Но в основном все 
формировалось и обустраивалось 
за счет республиканского бюджета 
– благоустройство дворовой терри-
тории, оснащение кухни, прачеч-
ной, мебель в комнатах, техника, 
санузлы и многое, многое другое. 

Наше учреждение малой вме-
стимости – рассчитано на 20 мест. 
Из шести жилых комнат две – жен-
ские, четыре – мужские. Да, к сожа-
лению, мужчине одному тяжелей 
оставаться, чем женщине. Здесь 
в основном жители города и сел 
Моздокского района – на данный 
момент 18 человек – одиноко про-
живавшие или совсем одинокие. 13 
из них – инвалиды.

Один из наших подопечных – по-
лучатель социальных услуг – посту-
пил из Владикавказа, ему сделали 
протезирование, ходит на косты-
лях, с помощью ходунков, молодец 
– сам старается передвигаться, 
не сдается. Есть мужчины без ног, 
передвигаются только в коляске 
с посторонней помощью. Самый 
молодой получатель социальных 
услуг 45 лет – он лежачий больной, 
инвалид первой группы. Самой 
старшей – вдове инвалида Великой 
Отечественной войны – 91 год. При-
ходят к некоторым проведывать 
родственники, забирают даже на 
выходные. Но ухаживать за ними 
они не в состоянии. Есть у кого-то 
и за границей родственники. Так, у 
одной из получательниц соцуслуг 
дочь живет в Италии, приезжает 
каждый год, пишет заявление и 
на месяц забирает ее на море от-
дохнуть.  

Кроме тяжелых недугов, у не-
которых есть и вредные привычки. 
Избавиться от курения не хотят. 
Мы работаем над тем, чтобы убе-
дить их побороть эту зависимость, 
но удалось отучить пока лишь одно-
го. Мы ставим себе задачу – созда-
вать домашние условия пребыва-
ния в доме-интернате. Коллектив 
сотрудников довольно молодой, 
все с пониманием относятся к лич-
ным драмам, общаются с каждым, 
строят доверительные, теплые 
отношения. Сейчас у нас – 30 со-
трудников. На главных и второсте-
пенных их делить нельзя – каждый 
необходим. Медперсонал – врачи, 
медсестры, диетсестра по питанию, 
санитарки; административный ап-
парат: бухгалтеры, юрист по соци-
альной работе, культорганизатор – 
все важны на своих местах, а также  
повара и кухработники, дворник, 
охранники, операторы котельной, 
водитель нашего автомобиля… Ре-
жим работы учреждения – кругло-
суточный. Медики работают сутки 
через трое, дежурят медсестра, 
санитарка, охранник. 

Думается, в таком учреждении, 
в силу возраста и тяжелых забо-

леваний получателей соцуслуг, 
избежать смерти невозможно. Рас-
ходы на случаи погребения даже 
заложены в смете от средств, кото-
рые поступают от взимания платы 
получателей социальных услуг, 
– 75% от страховой части пенсии. 
Но статистика смертности здесь 
невысока. Как сообщила Светлана 
Чикмелева, самый страшный пери-
од пандемии новой коронавирусной 
инфекции удалось преодолеть без 
потерь. Ковидом даже никто не 
болел!

– Умерла одна из наших женщин, 
– поясняет Светлана Васильевна – 
в возрасте 102 лет, другая в 87 лет 
от онкозаболевания. На похороны 
заключаем договор с МУП «Риту-
альные услуги», которые делают 
все,  вплоть до бетонирования и 
ограждения могилы. 

Договор с домом-интернатом, 
конечно, не обязывает находиться 
в нем до конца жизни. Был один 
получатель услуг из соцприюта 
Владикавказа в возрасте до 70 
лет, плохо ходил, с костылями. За 
время пребывания в доме-интер-
нате поправился, встал на ноги, в 
связи с чем посчитал ненужным 
свое нахождение здесь, написал 
заявление и, расторгнув договор, 
уехал к сестре во Владикавказ 

Сестра-хозяйка Светлана Дзу-
гаева организовала для нас экс-
курсию по внутренним помещениям 
дома – маска, бахилы и халат – 
обязательны для гостей. Увидели 
прачечную с несколькими стираль-
ными машинами, санузлы, душевую 
и ванную комнаты, административ-
ные помещения. В комнатах  уютно, 
чисто, есть телевизоры, в кори-
дорах и холле – кресла и диваны, 
цветы. Есть комната для занятий 
рукоделием, поделок из цветной 
бумаги и картона, пластилина, при-
родных материалов, для слушания 
музыки и лекций. По интересам 
мужчины и женщины завязывают 

приятельские отношения. А двое 
таких говорят, что дружны еще со 
времени пребывания в отделении 
сестринского ухода Притеречной 
больницы. Переселившись в Моз-
докский дом-интернат, они про-
должают дружить. 

В столовой и на кухне с новейшим 
оборудованием все готово к обеду. 
Сестра-хозяйка рассказывает:

– Здесь шестиразовое питание: 
предприниматель по контракту 
еженедельно поставляет серти-
фицированные продукты, проходит 
проверка качества, не было ни од-
ного случая недоброкачественной 
продукции, соответственно, – нет 
проблем с питанием.

Во время прогулочного часа зву-
чит музыка: в основном заказыва-
ют женщины, и молодые санитарки 
охотно подбирают репертуар. Есть 
и постоянные гости: посещают дом-
интернат творческие коллективы 
РДК, государственный ансамбль 
«Казаки Терека», дети воскресной 
школы, воспитанники детского 
дома «Амонд», школьники при-
ходят на День пожилого человека 
поздравлять. Оркестр воинской 
части каждый год 9 мая на День 
Победы проводит прямо во дворе 
концерты, на которые собирается 
и вся округа…

Получатели соцуслуг, так их 
официально называют, – долго-
жители дома-интерната. Директор 
учреждения считает, что владикав-
казский дом-интернат «Забота» и 
моздокский вполне справляются 
со своими задачами. Здесь есть 
главное, чего хочется к старости, 
– внимание и уход.  Но сам факт не-
обходимости в учреждениях подоб-
ного типа говорит о том, что не все 
у нас в порядке с семейными узами. 
Количество разводов в республике 
таково, что, пожалуй, лет через 30 
одиноких стариков станет гораздо 
больше, чем сейчас.

К СВЕДЕНИЮ  На «горячей линии» 
122 появилась дополнительная 
функция

В Северной Осетии вопросы 
частично й мобилизации

можно задать по номеру 122
Теперь, набрав номер, граждане могут 
получить подробную информацию о 
частичной мобилизации. Для этого 
нужно лишь нажать кнопку 1, после 
чего голосовой помощник переадресует 
ваше обращение нужному оператору. 
Специалисты уже определены и готовы 
оказать консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать вопросы по 
теме с 23 сентября. За это время поступило более 400 звонков.

Правительство страны совместно с минобороны собрали 
более 100 типовых вопросов от граждан о частичной моби-
лизации и по каждому подготовили разъяснения. Подробную 
информацию можно получить и на портале «Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не доверяйте 
слухам и непроверенной информации», – подчеркнул вице-пре-
мьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех 
российских регионах. По словам вице-премьера, службы по-
стоянно проверяются, также фиксируется среднее время 
ожидания ответа. Совместно с ОНФ проводятся выборочные 
проверки качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Рос-комнадзора мониторят 
социальные сети и СМИ, чтобы предупредить появление фей-
ков о частичной мобилизации, которые уже можно встретить 
в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир Путин 
объявил о частичной мобилизации в стране. Указ был подписан 
в тот же день. По словам главы государства, в рамках частич-
ной мобилизации призыву подлежат лишь граждане запаса – в 
первую очередь те, у кого есть опыт.

КОНКУРС Лучший антинаркотический 
материал в СМИ

ВЫБИРАЕМ ЖИЗНЬ
Комитет по делам печати и массовых 
коммуникаций РСО–А объявляет конкурс 
на соискание Ежегодной республиканской 
премии за лучшую журналистскую работу по 
антинаркотической тематике «Выбери жизнь».

Пресс-слу жба Комитета по делам печати и массовых 
коммуникаций РСО–А

Прием работ начался 10 октя-
бря 2022 года и продлится до 23 
октября 2022 года.

Основная цель конкурса – 
стимулирование электронных 
и печатных средств массовой 
информации к всестороннему 
освещению тематик, связанных 
с профилактикой незаконного по-
требления наркотических средств 
и психоактивных веществ, реаби-
литацией и ресоциализацией лиц, 
потребляющих психоактивные 
вещества без назначения врача, а 
также с проблемами незаконного 
оборота наркотиков.

Конкурс проводится среди печатных и электронных средств 
массовой информации, а также блогеров: 

Премия вручается по следующим номинациям:
«Лучший антинаркотический текстовый материал» (печатные 

материалы, текстовые интернет-материалы);
«Лучший антинаркотический электронный проект» (аудио-, 

видеоматериалы);
«Лучший антинаркотический материал в социальных сетях» 

(посты в социальных сетях).
К конкурсу допускаются материалы, вышедшие в свет в период 

с 1 октября 2021 года по 1 октября 2022 года. Премия устанав-
ливается в размере 50 тысяч рублей для одного номинанта – по-
бедителя в каждой из номинаций.

Конкурсную работу и заявку на участие необходимо направить 
на адрес электронной почты konkurs@kpmk15.ru до 23 часов 23 
ноября 2022 года.

Подробности на сайте kpmk.alania.gov.ru.

ПОИСК  Через годы, через расстояния

ЗАЩИТНИКИ РОДИНЫ 
НАМ, КАК РОДНЫЕ!
В Моздокском районе перезахоронили останки семи 
красноармейцев, обнаруженных поисковиками в 
течение 2022 года. 

Л. АЛИКОВА

В этот день сюда, к месту захоро-
нения у подножия Терского хребта, 
приехали председатель Совета вете-
ранов республики Казбек Фриев, ру-
ководитель ветеранской организации 
района Юрий Соколов, ветераны МО 
«Боевое братство», оркестр и военнос-
лужащие воинских частей Моздокского 
гарнизона, депутаты разных уровней, 
представители органов местной вла-
сти, МЧС, силовых ведомств, ДОСААФ, 
казачества, национально-культурных 
обществ моздокского Дома дружбы, 
моздокского ЛПУМГ, предпринима-
тели, юнармейцы Предгорненской и 
Кизлярских школ, кадеты Веселовской 
СОШ. 

На мемориале за с. Предгорным, 
там, где на Терском хребте проходи-

ла осенью 1942 года линия Моздок-
Малгобекской операции, уже преда-
ны земле останки 127 бойцов. Из них 
лишь у 4 стали известны, благодаря 
поисковикам, имена. Имя четверто-
го добавилось 8 октября – Алексей 
Ефимович Пронин. «Это уроженец 
поселка Масловка Спасского района 
Нижегородской области, – рассказал 
руководитель отряда «Поиск» по Моз-
докскому району Махмади Даулетов. 
– Мы связались с военкоматом Спас-
ского района, потом с администрацией 
Масловки. Они нашли родственников. 
В силу возраста приехать на траурные 
мероприятия не смогли. Но мы защит-
ников нашей земли все равно хороним, 
как родных.» 

В боях на Моздок-Малгобекском 
рубеже погибли более 120 тысяч крас-
ноармейцев.



Семья Кану-
ковых выражает 
искреннюю благо-
дарность всем, 
кто разделил с 
ней горечь утраты
К А Н У К О В О Й -
ДОЕВОЙ Светла-
ны Угаликовны, 
и сообщает, что 
годовые поминки со дня ее кончины 
состоятся 15 октября по адресу: с. 
Эльхотово, ул. Мира, 34.

Родные и близ-
кие искренне бла-
годарят всех, кто 
разделил с ними 
горечь утраты
ЗАЛЕЕВОЙ Липы 
Петровны, и сооб-
щают, что 40-днев-
ные поминки со 
дня ее кончины 
состоятся 15 октября по адресу: ул. 
Пожарского, 13. 

Семья Габайра-
евых выражает 
искреннюю благо-
дарность всем, 
кто разделил с 
ней горечь утраты
ГАБАЙРАЕВОЙ-
РА М О Н О В О Й 
Жанны Георги-
евны, и сообща-

ет, что годовые поминки со дня ее 
кончины состоятся 15 октября по 
адресу: пос. Заводской, ул. Эльхо-
товская, 118. 

Родные и близкие еще раз искрен-
не благодарят всех, кто разделил с 
ними горечь утраты САБАНОВОЙ 
Азы Борисовны, и сообщают, что  
годовые поминки со дня ее кончины 
состоятся 15 октября по адресу: ул. 
К. Маркса, 18. 

Семья Гучма-
зовых выражает 
искреннюю благо-
дарность всем, 
кто разделил с 
ней горечь утраты
Г У Ч М А З О В А
Роберта Борисо-
вича, и сообщает, 
что годовые помин-
ки со дня его кончины состоятся 15 
октября по адресу: ул. Коцоева, 15. 
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НА РАБОТУ :НА РАБОТУ :

  КАМЕНЩИКОВ,
  БЕТОНЩИКОВ,
  РАЗНОРАБОЧИХ
на строительство многоквар-

тирных монолитно-каркасных до-
мов в г. Владикавказе.

ТЕЛ. 8-919-425-07-59.

КРИМИНАЛ 
Âìåñòî ïðèáûëè 
– óùåðá
Две жительницы республики, 
желая извлечь высокий доход 
от вложений в цифровую 
платежную систему, перевели 
мошенникам 1 миллион 150 
тысяч рублей.

Пресс-служба МВД по РСО–А

В минувшие выходные в МВД 
Северной Осетии поступило 
сразу два заявления от граждан 
о совершении в отношении них 
мошеннических действий, свя-
занных с покупкой электронных 
денежных средств. Потерпев-
шие, как выяснилось, пытались 
заработать на курсе крипто-
валюты.

В УМВД России по г. Влади-
кавказу обратилась 48-летняя 
жительница с. Куртата. Уста-
новлено, что потерпевшей по-
звонил мужчина, который пред-
ставился трейдером компании и 
предложил высокий заработок, 
связанный с инвестированием 
и покупкой криптовалюты. С 
этой целью гражданке было 
предложено зайти на сайт ком-
пании, на котором размещалась 
информация о платных обуча-
ющих программах, обещающих 
стать профессиональными и 
успешными инвесторами. Зая-
вительница зарегистрировалась 
на сайте и, будучи введенной 
в заблуждение, перечислила 
миллион рублей на указанные 
злоумышленником различные 
расчетные счета. После этого 
связь с «работодателем» пре-
рвалась.

А 30-летняя жительница с. 
Ногира Пригородного района 
республики, в свою очередь, по 
такой же схеме, только частями 
вкладывала на аккаунт сайта 
свои сбережения. Курс начал 
расти, и электронные денежные 
средства женщины с каждым 
днем все приумножались. За 
небольшой период времени вло-
женная ею сумма увеличилась в 
разы. Вот только когда женщина 
решила ее обналичить, сделать 
этого ей не удалось. Оказалось, 
что необходимо оплатить ко-
миссию и выполнить еще ряд 
дополнительных условий. В ре-
зультате размер перечисленных 
потерпевшей вложений соста-
вил 150 тысяч рублей.

В настоящее время по обоим 
фактам проводится проверка. 
Расследование продолжается.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

МАЙРАМУКАЕВОЙ 
Риммы Джерихановны.

Гражданская панихида состоится 
14 октября, в 13 часов, по адресу: ул. 
Шмулевича, 16, корп. 2. Похороны в с. 
Даргавсе.

Руководство и коллектив УФСБ 
России по Республике Северная 
Осетия – Алания выражают глубо-
кое соболезнование родным и близ-
ким по поводу кончины 

ЦОРАЕВА
Константина Зауровича.

Ректорат, президент, профсоюзный 
комитет первичной профсоюзной 
организации, коллектив  ФГБОУ 
ВО «Северо-Осетинский государ-
ственный университет им. К. Л. Хе-
тагурова» выражают глубокое со-
болезнование профессору кафедры 
философии и социальных наук З. У. 
Цораеву по поводу кончины сына 

ЦОРАЕВА
Константина Зауровича.

Коллектив ГБУЗ «Республиканская 
психиатрическая больница» МЗ 
РСО–А выражает глубокое соболез-
нование родным и близким по поводу 
кончины бывшего сотрудника ЛТМ 

ГЕВОРГЯНА
Геворга Арутюновича.

Администрация и коллектив ЗАО 
«Рынок «Привоз» выражают глубо-
кое соболезнование родным и близ-
ким по поводу безвременной кончи-
ны сотрудника 

ГАБАРАЕВА
Тамерлана Бисларовича.

Гражданская панихида состоится 14 
октября по адресу: ул. Бибо Ватаева, 2. 

Коллектив ФГБОУ ВО «Горский 
ГАУ» выражает глубокое соболезно-
вание старшему преподавателю ка-
федры конституционного и админи-
стративного права М. Т. Габараевой 
по поводу кончины отца 

ГАБАРАЕВА
Тамерлана Бисларовича.

Внимание!
ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ
Зарплата от 35000 р.
Жилищное обеспечение.
Полный социальный пакет.
Тел. 8-928-685-32-47.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., 

хорошая транспортная развязка, 
жилищное обеспечение, полный 
социальный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

В ЦЕХ  ПО  ПРОИЗВОДСТВУ  ПОЛУФАБРИКАТОВ
ТРЕБУЮТСЯ ТРЕБУЮТСЯ 

УБОРЩИЦЫ
Обязанности: уборка и поддержание 
чистоты помещений, график 2/2, смена с 7 
до 19 час. Оплата 19 800 руб./мес. Выдача 
зарплаты два раза в месяц, без задержек.
Предоставляются униформа, питание. 
ТЕЛ. 8-989-742-46-93, Светлана.

Â ÑÀËÎÍ «ÌÎÍÎËÈÒ ÌÅÁÅËÜ»
на постоянную работу 

требуются:требуются:

  КЛАДОВЩИК,
  ГРУЗЧИК,
  ТЕХНИЧКА.

ТЕЛ. 58-82-28, с 10 до 18 часов.

ФОРУМ  Синтез классической музыки и современного 
изобразительного искусства

КОЛЛЕКТИВ, ПОКОРИВШИЙ 
ВЛАДИКАВКАЗ
Во Владикавказе проходит фестиваль современного искусства 
«Аланика». В рамках его проведения на сцене Театра оперы и 
балета филиала Мариинского театра в РСО–А состоялся концерт 
Государственного академического камерного оркестра России под 
управлением дирижера Алексея УТКИНА. 

Юлия ДАРЧИЕВА

«Аланика» в этом году про-
ходит уже 15-й раз и посвящена 
празднованию 1100-летия кре-
щения Алании. 5 октября в Вы-
ставочном зале Национального 
музея РСО–А была открыта 
экспозиция «Встреча со свя-
щенным». В нее вошли произ-
ведения более 15 художников, 
повествующие о различных 
вероисповеданиях, о том, что 
связывает разные конфессии. 

В музыкальной программе 
фестиваля – выступление Го-
сударственного академическо-
го камерного оркестра России. 
Коллектив был основан в 1956 
году альтистом и дирижером 
Рудольфом Баршаем. С 2010 
года им руководит музыкант 
-виртуоз  Алексей Уткин . 
Камерный оркестр является 
одним из ведущих музыкаль-
ных коллективов России. Его 

репертуар включает произ-
ведения всех эпох и стилей. 
За более чем полувековую 
деятельность оркестра с ним 
выступали такие известные 
музыканты, как С. Рихтер,
Э .  Г и л е л ь с ,  Л .  О б о р и н ,
М. Гринберг, Д. Лилл, Н. Петров,
М. Плетнев и многие другие. 

Музыканты не первый раз 
во Владикавказе. Ранее они 
побывали здесь в 2017 году 
и дали концерт в рамках фе-
стиваля «В гостях у Ларисы 
Гергиевой». Тогда коллектив 
вызвал особый интерес и не-
поддельный восторг у публики. 
Концертное выступление этого 
года в Театре оперы и балета 
стало для владикавказцев 
настоящим праздником клас-
сического музыкального искус-
ства. Они услышали известные 
произведения − « Сонату для 
струнных №6 («Буря»)» Дж. 
Россини, «Концерт для трех 

скрипок, струнных и бассо кон-
тинуо ре мажор» И.С. Баха, 
«Концерт для скрипки, гобоя, 
струнных и бассо континуо си-
бемоль мажор» А. Вивальди 
и в заключение программы 
−«Серенаду для струнного ор-
кестра до мажор, соч.48» П. И. 
Чайковского. 

В зале практически не было 
пустых мест. На выступление 
знаменитого оркестра пришли 
взрослые, школьники и сту-
денты. Каждый из них с боль-
шим удовольствием слушал 
шедевры мировой классики, 
которые были исполнены му-
зыкантами безукоризненно. 
О реакции публики можно 
было судить по громким апло-
дисментам и крикам «браво» 
после каждого сыгранного 
произведения. Сам оркестр в 
ответ на столь теплый прием 
исполнил на бис одно из со-
чинений Петра Чайковского.

ФЕХТОВАНИЕ  Чьи клинки острее?

ПО СЛЕДАМ ЧЕМПИОНОВ
Во Владикавказе в минувшие выходные завершился III турнир по фехтованию на 
призы трехкратной олимпийской чемпионки Галины Гороховой.

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ 

На соревнованиях присутствова-
ли олимпийские чемпионы Давид 
Мусульбес, Татьяна Горохова, Та-
тьяна Логинова, Бэла Нусуева, 
Валентина Никонова, Хаджимурад 
Магомедов, Аида Шанаева.

Во время церемонии открытия со-
ревнований Галина Горохова на-
помнила о том, что Осетия во все 
времена была кузницей кадров по 
фехтованию. Она поблагодарила за 
то, что в республике сохраняются и 
приумножаются традиции, за необык-
новенно уважительное отношение к 
старшим и детям. Напомнила Горохо-
ва и о важной дате – 1100-летии кре-

щения Алании. Затем она обратилась 
к команде организаторов и родите-
лям, чьи дети выступают на турнире. 
«Убеждена, что соревнования да-
дут еще больший толчок развитию 
спорта в вашей республике. Желаю, 
чтобы вы достойно защищали честь 
Осетии и страны. Уверена, что вы 
воспитаете еще много чемпионов и 
в фехтовании, и в других видах спор-
та», – сказала она. 

Олимпийская чемпионка, замести-
тель министра спорта РСО–А Аида 
Шанаева от имени Главы РСО–А  
Сергея Меняйло поприветствовала 
«Российский союз спортсменов» во 
главе с Давидом Мусульбесом: «Все 
знают Галину Горохову, прославив-
шую нашу страну на весь мир, она 
и сегодня вносит весомый вклад в 

развитие спорта в России. Мы благо-
дарны вам за все, что вы делаете! 
Спасибо и «Российскому союзу спор-
тсменов»: была проделана огромная 
работа – проведены мастер-классы, 
«круглый стол», встречи с молоде-
жью. Это большой стимул для ребят. 
Спасибо и всем тем, кто причастен к 
организации этого турнира – руковод-
ство Федерации фехтования РСО–А в 
лице Асланбека Хадарцева, дирек-
тора и тренеров спортивной школы. 
Спортсменам я желаю  плодотворно 
заниматься и трудиться. Удачи, все у 
вас получится!»

Асланбек Хадарцев рассказал, что 
буквально через неделю пройдет тур-
нир памяти Владимира Годжиева. А 
пока – на нынешних состязаниях по 
рапире и шпаге выступили порядка 

100 спортсменов. Планируется, что 
турнир им. Т. Гороховой, учитывая его 
значимость, станет традиционным и 
будет включен в календарный план 
страны. «Каждое соревнование – 
это праздник, это стремление идти 
вперед. Сегодня, когда мы понимаем, 
что происходит в мире, это особенно 
важно».

В свою очередь олимпийский чем-
пион Давид Мусульбес сказал: «Бла-
годарен федерации и руководству 
нашей республики за этот прекрас-
ный зал, низкий поклон родителям 
и тренерам за воспитание детей, ко-
торые в будущем будут прославлять 
Осетию». 

После торжественной церемонии 
открытия начались состязания. Зри-
тели с воодушевлением болели, ра-
достно хлопали и махали флажками.

По итогам поединков по рапире 
места распределились следующим 
образом. Победу одержала Карина 
Чихтисова, второе место у Эллины 
Басиевой, обе девушки тренируют-
ся у Фиалы Кадзовой и Мадины 
Дзитиевой. Третье место разделили 
Вероника Дзусова (тренеры – Зураб 
Балашвили, Алекси Лазариди) и 
Алана Казиева (тренер – Людмила 
Щербич).

В соревнованиях по шпаге у деву-
шек 2000 г. р. и моложе победитель-
ницей стала подопечная Мадины 
Кошты Лайма Кудухова, второе 
место у Дианы Суановой (тренер – 
Ирина Кесаева). Ее же воспитанница 
Марина Мистулова заняла третье 
место, на третью ступень пьедестала 
поднялась и Лера Абаева (тренер – 
Индира Гогуниева). 

НА УЧЕБУ В ФСБ РОССИИ В 2023 ГОДУ
Для поступления в военные образовательные орга-

низации ФСБ России проводится конкурсный отбор 
кандидатов – ЮНОШЕЙ на базе среднего образования, 
а также ВЫПУСКНИКОВ 2023 года, имеющих ХОРО-
ШУЮ УСПЕВАЕМОСТЬ (девушки – только со знанием 
иностранного языка).

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ИНФОРМАЦИЯ 
НА ОФИЦИАЛЬНЫХ САЙТАХ:

Академия ФСБ России – Academy.fsb.ru.
Московский пограничный институт ФСБ России – mpi.fsb.ru.
Голицынский пограничный институт ФСБ России – gpi.fsb.ru.
Калининградский пограничный институт ФСБ России – kpi.
fsb.ru.
Курганский пограничный институт ФСБ России – kgpi.fsb.ru.
Хабаровский пограничный институт ФСБ России – khpi.fsb.ru.
Институт береговой охраны ФСБ России – ibo.fsb.ru.
Академия ФСО России – академияфсороссии.рф 

Запись на собеседование в Управлении ФСБ России по 
РСО–А по телефонам: 8(8672) 59-73-91, 8(8672) 59-72-49.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈß
закупает

ЛОМ ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ 
МЕТАЛЛОВ У НАСЕЛЕНИЯ. 
ДОРОГО.
ДЕМОНТАЖ И САМОВЫВОЗ. 
Тел. 8-918-827-83-01.

СТЕКЛЯННЫЕ ВИТРИНЫ

для шкафов-купе: матовые, 
тонированные, с узором

СТЕКЛО

ÓË. ÂÀÒÓÒÈÍÀ, 63

ЗЕРКАЛА Ò. 53-82-33, 444-314.

ОКОННОЕ, УЗОРЧАТОЕ БОЛЕЕ 50 ВИДОВ, МАТОВОЕ, ВИТРИННОЕ, 
ТОНИРОВАННОЕ, АРМИРОВАННОЕ ТОЛЩ. 2, 3, 4, 5, 6, 8, 10, 12 ММ

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

Срок изготовления
 3–5 дней.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

Галина Горохова награждает Галина Горохова награждает 
победительницу турнирапобедительницу турнира
Карину ЧихтисовуКарину Чихтисову

ФЕСТИВАЛЬ  Кино как 
способ передачи знаний

«ФАНК»
ВО ВЛАДИКАВКАЗЕ
В Национальной научной 
библиотеке РСО–А в течение месяца 
будут проходить Дни научного 
кино. Учреждение стало одной 
из площадок фестиваля «Фанк», 
который проходит в Москве. 

Ю. СЛАНОВА

«Фанк» – это новый формат мероприятия, со-
единяющий авторское документальное кино о 
науке и технологиях, научные стендапы, лекции 
и дискуссии. В отличие от традиционных фестива-
лей, «ФАНК» не привязан к конкретному времени 
или месту − его события проходят в течение всего 
года в разных городах.

Первый показ уже состоялся. В Общем читаль-
ном зале библиотеки зрители посмотрели фильм 
«Ковчег». Снят он режиссером Станиславом 
Ставиновым. Это кино о большом Кавказском 
биосферном заповеднике, о дикой природе, о 
людях... Мало кто знает, что на Западном Кавказе 
– наивысший уровень биоразнообразия в Европе. 
Растет самый высокий лес, выпадает самый 
глубокий снег. А еще здесь обитает одна из круп-
нейших популяций зубров в мире, которую чудом 
удалось восстановить всего от одного последнего 
оставшегося в живых быка по кличке Кавказ.

В эту пятницу будет представлен фильм «Пи-
онеры пластика» о сообществе выдающихся 
ученых, новаторов и дизайнеров, работающих над 
решением глобальной проблемы, которая в значи-
тельной степени игнорируется правительствами и 
политиками. Далее последуют показы: «Будущее 
за нами?», «16 способов изменить мир», «Чип 
внутри меня» и «Взломай код». 

«Мне самой очень нравится формат научно-по-
пулярного кино. Люблю также читать литературу 
по данному направлению. Это два очень хороших 
способа получения знаний о мире. В научном 
кино, как и в книгах, собраны факты, доступные 
и понятные для людей, не являющихся специ-
алистами в определенной области. Например, 

о том же самом Кавказском заповеднике, про 
который был снят фильм «Ковчег», мало кто 
знает. Поэтому наши показы очень важны. Люди 
смогут узнать много интересного из окружающей 
нас жизни», – подчеркнула сотрудник Общего чи-
тального зала Национальной научной библиотеки 
Алиса Дурново. 
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